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Todo sobre 

Va está disponible en el Centro de 
• Documentación de Fedepalma la 

versión en español del Manual del 
malasio Noel Wambeck, una com
pletísima obra sobre la agroindustria 
de la palma de aceite editada por el 
gremio palmero, que encargó el tra
bajo de traducción a los ingenieros 
Guillermo Bernal C. y Germán Cala G. 
Estos dos expertos de reconocido 
prestigio nacional e internacional a su 
vez la enriquecieron con notas técnicas 
de acuerdo con los usos y prácticas en 
las plantas de beneficio colombianas 
y latinoamericanas (Ver página 18). 

Cenipalma está 
de cumpleaños 

El 22 de septiembre de 1990, durante el XVII Congreso 
Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, fue creado 

el Centro de Investigación en Palma Aceite (Cenipalma), el 
cual comenzó a operar elIde enero de 1991. Por tanto, 
en este mes de septiembre el centro de investigación del 
gremio palmicultor celebra su decimoquinto cumpleaños. 

Durante estos 15 años Cenipalma ha generado importantes 
tecnologías para propiciar la competitividad del sector 
palmicult~r colombiano y ha formado a un importante 
número de profesionales en las diferentes tecnologías del 
cultivo de la palma y de las plantas de beneficio. 
Próximamente, la Dirección Ejecutiva publicará un tex to 
completo sobre las más destacadas realizaciones del Centro 
en estos años, con su respectivo impacto tecnológico y 
económico. 

El Palmicultor felicita a Cenipalma por estos tres lustros de 
dedicada labor al servicio del desarrollo tecnológico de la 
agroindustria de la palma de aceite en Colombia, y destaca 
la labor del Dr. Pedro León Gómez Cuervo, quien ha 
ejercido el cargo de Director Ejecutivo de Cenipalma desde 
su creación. 

Revaluación sigue 
golpeando 

al sector palmero 

A manos de la revaluación del peso, el sector 
palmero nacional sigue perdiendo ingresos 

y rentabilidad: este año ha dejado de recibir 
US$48,3 millones, al tiempo que sus costos de 
producción se han incrementado. Esto pone en 
riesgo no sólo la competitividad y sostenibilidad 
de la actividad palmera, sino también la 
permanencia de unos 75.000 empleos que ella 
genera (Ver página 21). 
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El efecto del magnesio 
en la palmicultura 

colombiana 

El cultivo de palma de aceite tiene un alto requerimiento de 
magnesio. Se ha estimado que por cada tonelada de racimos 

de fruta fresca (RFF) que se cosecha, se requiere reponer al cultivo 
1,29 kg de Mg. De esta manera se puede calcular que en un cultivo 
que rinda 30 toneladas de RFF por hectárea dicha reposición se 
lograría aplicando 270 gramos de Mg por palma o 1,8 kg de un 
fertilizante del 15% de Mg (o del 25% de MgO). 

De otra parte, se sabe que los suelos tropicales donde se siembra 
esta oleaginosa presentan normalmente niveles bajos de magnesio, 
por lo que la selección de las fuentes y dosis de Mg juega un papel 
importante en la elaboración de un programa integral de nutrición 
para su cultivo. 

Con el objetivo de presentar los avances de los experimentos que 
se vienen realizando sobre evaluación de fuentes y dosis de 
magnesio en las zonas Oriental, Occidental y Central, Cenipalma, 
en convenio con Kali GMBH y Monómeros Colombo Venezolanos, 
ofreció elIde septiembre un seminario titulado "El efecto del 
magnesio en la palmicultura colombiana", en el auditorio de la 
Cámara de Comercio de Villavicencio. 

Al evento asistieron 60 personas en representación de 22 
plantaciones, así como funcionarios de Corpoica y de Proorinoquia. 
En el seminario se destacó la participación del conferencista Marcus 
Roas, PhD. del departamento técnico de investigación de Kali 
GMBH en Latinoamérica. La actividad fue importante ya que los 
asistentes conocieron el estado y resultados parciales de los 
experimentos, así como el comportamiento que están presentando 
las fuentes en el aumento del magnesio a nivel foliar y edáfico.@fl 
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Un buen levantamiento de suelos: 

esencial para la productividad 

yla 

Hacer un buen levanta
miento de suelos es de 

gran utilidad en el manejo 
agronómico de la palma de 
aceite pues de él dependerá 
en gran parte la produc
tividad y competitividad de 
una plantación. 

Por esta razón, Cenipalma 
viene trabajando desde hace 
año y medio con el Sena en 
el proyecto "Caracterización 
de suelos y determinación de 
unidades de manejo agro
nómico en plantaciones de la 
Zona Central palmera de 
Colombia". 

El proyecto ya llegó a su 
etapa final y por esta razón 
el 8 y el 9 de septiembre se 
realizó la gira tecnológica 
llamada "Levantamiento deta
llado de suelos y su utilidad en el 
manejo agronómico de la palma 
de aceite", la cual se desarrolló 
en el Campo Experimental Palmar 
de La Vizcaína en Barranca
bermeja, Santander. 

La actividad tuvo como objetivo 
principal difundir los resultados del 
proyecto, resaltar las aplicaciones 
actuales y a futuro que se derivan 
de este tipo de estudios en torno 
al cultivo y el manejo agronómico 
de la palma de aceite, mostrar los 
resultados del levantamiento de 
suelos efectuado en la Zona 
Central palmera como expe
riencia piloto para ser replicada en 
otras regiones productoras o 
potencialmente productoras de 
palma de aceite en Colombia, y 

competitividad 

resaltar la importancia del cono
cimiento de la diversidad de 
suelos y su relación con el manejo 
y la nutrición del cultiva. 

La actividad trató las temas de la 
contribución de los levanta
mientos de suelas a la com
petitividad de la palma de aceite 
y la diversidad edáfica en la Zona 
Central palmera de Colombia, 
expuestas par Fernando Muné
var, director de la División de 
Agronomía de Cenipalma; la 
nueva oferta de formación en el 
uso de la información de suelos y 
tierras para el manejo del cultivo 
de palma de aceite, presentado 
por funcionarias del Sena Barran
cabermeja; y la aptitud de suelos 
para la palma de aceite y aplica
ciones para el manejo específico 

por unidades de manejo agro
nómico expuesto por Nolver 
Arias, investigador asistente 
de Cenipalma. 

Los asistentes también reci
bieron una demostración guia
da sobre despliegue, consulta 
y aplicaciones derivadas del 
levantamiento de suelos y 
unidades de aptitud para pal
ma de aceite con apoyo de 
ayudas informáticas, la cual 
estuvo a cargo de Yolanda 
Rubiano, asesora del Cia!. 

En horas de la tarde los parti
cipantes realizaron una gira 
técnica dentro del Campo 
Experimental Palmar de La 
Vizcaína para hacer un re
conocimiento de paisajes e 
identificar los suelos carac-

terísticos de la Zona Central 
palmera de Colombia. 

Al finalizar, los asistentes reci
bieron un afiche que ilustra los 
tipos de suelos que existen en esa 
zona. El levantamiento de suelos 
que se realizó es uno de los pocos 
en el país que ha tenido tan alto 
nivel de detalle (escala 1: 1 0.000) 
Y también es innovador por la 
sistematización de la información 
que se entrega como producto 
final. 

Como resultado del levanta
miento, los suelos se agruparon 
en primera instancia en tres 
categorías de acuerda con el 
drenaje: bien drenados, imper
fectamente drenados y pobre-

Continúa página 4 
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Premiada tesis 
de pasante de 

Cenipalma sobre pe 
El pasado 5 de septiembre se llevó a cabo en 

la Universidad Pedagógica y Tecnológica de 
Colombia la sustentación del proyecto de 
investigación titulado "El efecto de las con
diciones edáficas sobre la dinámica del complejo 
pudrición de cogollo en palma de aceite adulta 
(E/aeis guineensis Jacq.), en la región de San 
Carlos de Guaroa, Meta", desarrollada por 
Marisela Rojas Mosquera como requisito para 
optar al título de ingeniera agrónoma. 

El trabajo fue evaluado y calificado como 
meritorio por el decano de la facultad de Ciencias 
Agropecuarias, Hugo Castro F y Álvaro Alvarado, 
profesor de cultivos de clima calido. La inves
tigación se llevó a cabo en la Plantación 
Araguatos de Palmeros Colombianos S.A. 
ubicada en San Carlos de Guaroa en el departa
mento del Meta, y fue dirigida por Carlos Castilla, 
Director del Programa de Suelos y Aguas de 
Cenipalma. Como codirectores actuaron Fabio 
Emilio Forero Ulloa, profesor de la Universidad 

Pedagógica y Tecnológica de Colombia, y 
Marcelo Torres Valderrama, ingeniero agrónomo 
de Palmeros Colombianos S.A. La autora del 
trabajo expresa sus agradecimientos a Pacol S.A. 
ya Cenipalma por la oportunidad brindada.WJ 

Viene de la página 3 . 
Un buen levantamiento de suelos 

mente drenados. Dichas cate
gorías se subdividieron con base 
en otros criterios como la satu
ración de bases, la textura, la 
materia orgánica y la profundidad 
efectiva. 

Con los mapas que se entregarán, 
cada plantación conocerá en 
detalle qué suelos tiene y cómo 
están distribuidos espacialmente 
en sus predios. 

Los municipios en donde se rea
lizó el levantamiento, que en total 
cubrió 10.000 hectáreas, fueron 
Puerto Wilches, Sabana de Torres 
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y San Vicente de Chucurí. Se pudo 
determinar que en la zona estu
diada aproximadamente el 12% 
de los suelos son imperfecta
mente y pobremente drenados, 
mientras que el porcentaje restan
te son suelos bien drenados. 

El evento contó con la partici
pación de 74 personas entre 
dueños y gerentes de plantacio
nes y técnicos. Cenipalma agra
dece al Sena por el apoyo brinda
do, así como a las empresas y 
fincas que participaron en el 
proyecto: Palmeras de Yarima 
S.A., Mi Gran Futuro, Los Galvis, 

Palmeras de Puerto Wilches 
S.A., Agroindustrias Villa Clau
dia, Palmares El Dorado, El 
Refugio, Palmas Oleaginosas 
Bucarelia S.A., Agropalma S.A., 
Agrounión, Yariguí, La Es
meralda, Pénjamo, Maporita, 
Palmeras El Pórtico, Los Ci
preses, El Cariño, Chihuahua, 
Vista Hermosa, Costa Rica, 
Veracruz, Ekona, Buenos Aires 
y Palmas Monterrey S.A. El Ciat 
también ha apoyado este pro
yecto, ya que con dicha entidad 
se subcontrató lo referente a la 
sistematización de la informa
ción.¡m 
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CAPACITACiÓN 

El cultivo de la palma de aceite y su beneficio 

Más de mil personas capacitadas 

Con el apoyo del Sena y en el marco del contra 
to suscrito entre Fedepalma y la SAC, se reali

zaron 24 talleres de ocho horas cada uno, con el 
propósito de facilitar a los cerca de mil participan
tes una visión integral de la agroindustria de la pal
ma de aceite y coadyuvarles en su aprendizaje de 
navegar el CD Rom con el material educativo de 
soporte de los talleres realizados. 

Los eventos se realizaron entre abril y agosto del 
presente año, en Tumaco, Villavicencio, Santa 
Marta , Bucaramanga, Valledupar , Cartagena, 
Barrancabermeja, Bogotá y Pasto. 

Los participantes recibieron el libro base de los 
textos del CD Rom titulado "El cultivo de la palma 
de aceite y su beneficio", de autoría de Fernando 
Bernal y publicado por Fedepalma. También cada 
participante recibió un CD Rom multimedia 
interactivo que contiene más de 600 megabytes de 
información en seis temas, referidos a los reque
rimientos del cultivo de palma de aceite, la fase 
agronómica, planta extractora, usos y subproductos 
del aceite de palma, costos y competitividad, y la 
organización gremial. 

El CD Rom trae además: 33 video clips de alrededor 
de un minuto de duración, editados de más de 12 
horas de grabaciones en 16 empresas palmeras en 
las cuatro grandes zonas palmeras y en los puertos 
marítimos de Santa Marta y de Tumaco; más de 
1.000 fotos; una evaluación por cada uno de los 
seis grandes campos temáticos que contiene el CD 
Rom; variadas profundizaciones de los 
documentos en Power Point, artículos 
y presentaciones de diferente comple
jidad, bibliografía, motor de búsqueda, 
animaciones, hiper víncu los, etc. 

Los talleres se realizaron en aulas 
informáticas con más de centenar y 
medio de equipos de cómputo de 
cuarta y quinta generación, facilitados 
por diversos centros del Sena en 
buena parte de las ciudades donde se 
realizaron los talleres, y por la Uni
versidad Nacional de Colombia sede 
Bogotá y la Universidad de Nariño . 

Septiembre de 2005 • No. 403 

Además de una muy nutrida y entusiasta participa
ción de palmicultores, en los eventos se contó con 
instructores y estudiantes del Sena, con profesores 
y estudiantes universitarios, con rectores y 
profesores de colegios de educación media 
interesados en articularse con el Sena para el 
ofrecimiento de titulaciones por competencias 
laborales para estudiantes de décimo y undécimo 
grado de educación media, con profesionales y 
directivos de secretarías departamentales de 
agricultura, de las Umatas, de secretarías de 
educación departamental, de Corpoica, del ICA, 
del Incoder y del Banco Agrario, entre otras 
entidades. 

En un par de los talleres ofrecidos se grabaron en 
video las presentaciones de algunos expositores, 
como Álvaro Campo Cabal, Director del Programa 
de Capacitación y Desarrollo Empresarial de 
Fedepalma, con el propósito de editarlas y 
recogerlas en un CD Rom como complemento del 
material escrito y en multimedia interactivo ya 
existentes; próximamente se anunciará y pondrá a 
dispOSición de los palmicultores e interesados este 
nuevo producto. 

El CD Rom multimedia interactivo fue realizado 
con el apoyo de Colciencias, el Fondo de 
Investigaciones del Ministerio de Telecomunica
ciones, Fedepalma y el Fondo de Fomento 
Palmero. Este material puede ser adquirido en 
el Centro de Documentación de Fedepalma en 
Bogotá, teléfono 3138600 extensiones 170 ó 
171·00 
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Así van los programas radiales 

Palmeros en acción 
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tores de Colombia, se ha convertido en uno de los 
personajes familiares más esperados cada fin de 
semana a través de una emisora local En más de 
treinta municipios del país, los pequeños pal
micultores y sus familias se han conformado como 
audiencias de la serie radial "Palmeros en Acción" 
promovida por Fedepalma. 

Lo que se busca es hacer una labor pedagógica 
apoyándose en la radio. Quienes ya están en el 
cultivo de la palma de aceite, tanto en predios 
medianos y pequeños, como laborando en las 
plantaciones, deben estar pendientes de elevar la 
calidad de su producción, mejorando sus prácticas 
'y estando permanentemente atentos a las espe
cificaciones de manejo que lo garantizan. 

Pero además de esta labor pedagógica, lo que se 
busca es que los palmicultores colombianos de 
todas las latitudes se reconozcan unos a otros en 
aquellos elementos de la cultura de la especie que 
los hermana. Por eso, fortalecer la cultura del 
cultivo de la palma para costeños, sabaneros, 
llaneros y habitantes del Pacífico es un propósito 
para este programa. Que los unos y los otros sepan 
que comparten preocupaciones y alegrías, alre
dedor de una misma actividad económica. Que 
aunque es la misma especie, hay variaciones en 
su manejo, porque los territorios de uno y otro lado 
tienen sus diferencias. Y que quienes viven su vida 
alrededor de ella son familias y comunidades con 
culturas diferentes, pero también con relaciones 
estrechas como colombianos. 

"Palmeros en acción" es una propuesta comu
nicativa que pretende llegar al corazón de las 
comunidades palmicultoras colombianas. Para ello, 
se ha preocupado por identificar y elaborar los 
mejores y más apropiados formatos radiofónicos 
que cumplan con este reto. Ha diseñado una 
estructura ágil y dinámica con secciones cortas y 
diversas, algunas de las cuales continúan de 
semana a semana y otras son independientes. Se 
desea tocar al oyente con voces y sonidos que 
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pueda identificar en su vida cotidiana, con sus 
necesidades y expectativas. Crea personajes 
cercanos a la experiencia de sus oyentes. que 
generen Identificación y que respondan a sus 
inquietudes También trae al programa nacional a 
los palmicultores de carne y hueso que existen en 
cada región, lugar y rincón del país para que narren 
sus experiencias. 

'1 CDtJ llsTEDtS \ 
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Como quiere ser integral , Invita a las Instituciones 
de apoyo a que informen sobre sus actividades, a 
los técnicos en las diversas áreas para que 
expliquen procesos complejos de manera más 
sencilla, al alcance de cualquier persona. Y no faltan 
la música y los comentarios humorísticos, que 
tienen tanta receptividad entre las audiencias. 

En las Historias de Palma, doña Palma de Aceite 
introduce cada vez un tema propio de sus carac
terísticas como especie. Ya la vez que va ofreciendo 
información sobre ellas y sus requerimientos para 
un buen cultivo, lo va haciendo en un tono cercano, 
coqueto y tierno, porque busca cautivar y enamorar 
al cultivador con su naturaleza y hacerlo sentir que 
ella también hace parte de su vida y de su identidad. 
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Mientras tanto José Palmero es un joven palmicutor, 
curioso y ansioso por aprender todo al tiempo y 
hacerlo perfecto. Para ello se vale de Zacarías, 
palmicultor ya maduro y con experiencia, quien tiene 
toda la paciencia, la sabiduria y el cariño para 
conducirlo paso a paso por la senda del cultivo. Ellos 
además de sostener diálogos pedagógicos son 
campesinos llenos de picardía y hacen sus 
comentarios alegres, que recuerdan el contexto 
cotidiano en el que viven los colombianos. 

El señor Palma de Aceite, es por otro lado, la voz 
de la sabiduría y el entusiasmo sobre todos los 
infinitos usos que tienen los productos de la palma. 
Programa por programa nos recuerda cada uno de 
ellos y nos habla acerca de sus beneficios y 
aspectos positivos. Lo hace con mucha claridad, 
seriedad y orgullo, sin una palabra de más para no 
parecer exagerado. Este es un personaje central 
en el programa porque ofrece el panorama ancho 
en que se mueve el producto, dentro de la economía 
nacional e internacional. 

Los presentadores conducen sección a sección el 
programa, hilando los temas, los personajes y 
animando a las audiencias. En algún momento se 
despliega un tema musical, que con toda seguridad, 
ha sido puesto allí después de un concienzudo 
análisis. Se desea que la música aluda a la cultura 
y el patrimonio de cada región y que reflejando su 
origen local, invite a los escuchas a encontrarse en 
una misma nacionalidad: el jaropo, la cumbia, el 
vallenato, el fandango o el chandé. Se buscan no 
los éxitos comerciales del momento, sino, por el 
contrario, aquellos temas y versiones arraigadas en 
la gente del campo que le recuerdan su origen y le 
afianzan el amor por lo que son. 

Una evaluación realizada en todas las regiones 
palmicultoras del país, después de haber emitido 
los primeros 26 capítulos de la serie "Palmeros en 
Acción", develó que los diálogos entre José Palmero 
y Zacarías eran la parte más disfrutada por los 
oyentes. Esta evaluación se hizo a través de grupos 
focales y entrevistas con palmicultores de las 
regiones y ayudó a un ajuste del programa en 
términos de sus temas y secciones. Sin embargo, 
también dejó claro que el programa ha ganado una 
audiencia que lo espera cada semana y que además 
de escucharlo una sola vez, ha solicitado a su 
estación local que lo repita. Fedepalma ha recibido 
también solicitudes para vender la colección 
completa para ser utilizada en procesos de 
capacitación. 

Continúa página 8 
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Validada norma de 
competencia laboral 

• para supervisor 
de plantación 

Con la colaboración de los Ca 
mités Agronómicos de Ceni

palma de la Zona Oriental y de la 
Zona Norte se efectuó verificación 
técnica para la norma de compe
tencia laboral para "supervisor de 
plantación", elaborada por un gru
po de expertos palmeros de la 
Zona Central. 

labores de acuerdo con 
las actividades que se 
han de realizar en la 
plantación de palma de 
aceite. 

• Verificar el cumplimiento 
de las labores asignadas 
estableciendo las medidas 
correctivas. 

Director del Programa de Ges
tión para la Capacitación y 
Desarrollo Empresarial de Fe
de palma, con el apoyo del 
metodólogo de la Mesa Sec
torial en Palma de Aceite del 
Sena Regional Santander, Ra
fael Rodríguez. 

El 18 de julio en Villavicencio y el 1 
de septiembre en Santa Marta, y 
con la participación de 36 expertos 
palmeros, se revisó dicha norma 
que comprende las labores de: 

• Reportar la información de 
las labores realizadas 
cumpliendo las exigencias 
de la empresa palmera. 

Se completan así las cuatro 
titulaciones por competencias 
laborales impulsadas por la 
Mesa Sectorial en Palma de 
Aceite, referidas a la siembra, 
cosecha y mantenimiento del 
cultivo de la palma de aceite, y 
en extracción de los aceites de 
palma y de palmiste.tm 
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• Planear la distribución del 
personal asignando las 

La coordinación de los talleres 
respectivos fue realizada por el 

Viene de la página 7 Palmeros en acción 

Programación 

• Radio Libertad, frecuencia 103.2 fM. Domingos 6 a.m. Liega a Santa Mar la. Barranqullla, car lagena, 
Marialabaja, Ciénaga, El Retén, Aracataca, Fundación, El Copey y Dlbuyá, entre olros. 

• Puerto Wllches Estéreo, frecuencia 107 2 FM. Sábados 7:30 y cobertura entre ofros a Puerlo Wl lohes, 
San Pablo y Cantagallo. 

• Radio Inma.culada, frecuencia, 103.0 F.M. Sabados 7:00 a.m y cobertura en Sabana de Torres. 

• San Vicente de Chucur f Estéreo, frecuencia 99,2 FM. Sábados 7'00 a.m. y cobertura en San Vicente 
de Chucurf y Barrancebermeja. 

• La Palma Estéreo. frecuencia 106,2 FM, Sábados 6'00 a m. y oobertura en San Alberto '1 San 
Martín. 

• Belén de l l!)S Andaquíes Esté~eo, frecuencia 88.1 FM. DomingOS 8:00 amo y cober!l!lta en el municipio 
de Belén ,de los Andaquíe$. 

"" 

• Radío Mira, 're~~encia 1190 AM, S~bB.dOS 6;30 a.!p_ y cobertura en Tumaco '1 veredas Circ~rlVeclnas. 

• La Voz del Liana, l,Jecuencia 1020 A.M. Sábados 6:00 a.m. y e¡on cobertura en Villavicenclo, Cumaral, 
Paratebueno, San Carlos de Guaroa. Castilla la Nueva. Fuenledeoro, Barranca de Upia. Acacias, 
Granada en el Meta ~, Villanueva en Casanme-'IJE 
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CAPACITACIÓN 

La universidad le abre las puertas 
a la palma de aceite 

En febrero de 2006 la 
Universidad Nacional de 

Colombia -sede Bogotá- co
menzará a dictar una espe
cialización sobre cultivos 
perennes industriales, cuya 
primera cohorte será la palma 
de aceite. Luego se desa
rrollarían líneas de profun
dización en cacao, caucho, 
banano, café, caña de azúcar 
y plátano, según las necesi
dades que se vayan encon
trando. 

EfJ ¿A U.N. voy 
A ESTUDIAR. 

'b~ t> /.!.~'NTA/(I 

en el segundo semestre, dos 
asignaturas de las áreas de 
economía de la producción y 
una electiva", informó Gerardo 
Cayón. 

Desde cuando comenzó a 
gestarse el programa hace 
cerca de tres años, Fedepalma 
y Cenipalma han estado ha
ciendo parte del proceso. De 
hecho, fueron los pares que 
evaluaron la propuesta e hi
cieron importantes sugeren
cias, que luego fueron in
corporadas. El posgrado tendrá una dura

ción de un año y hace parte 
del programa académico de 
la Facultad de Agronomía de 
esa uníversidad, que, gracias 
a los convenios que está 
realizando con otros impor
tantes centros docentes regio
nales que se encargarán de 
la logística, desplazará a sus 
profesores hasta las cuatro 
zonas palmeras del país, en 
cada una de las cuales podrán inscribirse hasta 30 
estudiantes. 

De acuerdo con el profesor Gerardo Cayón, 
coordinador de la especialización, la idea es formar 
especialistas de alto nivel, con bases tecnológicas 
y económico-administrativas para las empresas de 
cultivos perennes industriales, capaces de desen
volverse en las nuevas realidades, y de apoyar y 
dinamizar el desarrollo regional, con visión de las 
cadenas productivas y del negocio en el entorno 
mundial. 

La estructura del plan curricular planteada obedece 
a la necesidad de formar y actualizar especialistas 
en los aspectos técnico-científicos básicos, 
mercadeo y comercialización, administración de 
plantaciones y gestión de recursos de los cultivos 
perennes de utilización industrial en el país. "Así, 
en el primer semestre se cursarán tres asignaturas 
correspondientes al componente tecnológico de los 
sistemas de producción de los cultivos perennes, y 
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Pero no sólo en la formu
lación del programa ha par
ticipado el gremio palmicultor. 
Empleados suyos dictarán 
algunas materias. Por Fe
de palma figuran, entre otros, 
el director general, Álvaro 
Silva; el director del Programa 
de Capacitación y Desarrollo 
Empresarial, Álvaro Campo; 

el secretario técnico del fondo de estabilización de 
precios palmero, Julio César Laguna; el director 
de la Unidad Ambiental, Miguel Ángel Mazorra, y 
el asesor de Presidencia, Jairo Cendales. Por 
Cenipalma figuran diferentes investigadores de 
varias disciplinas. Además, aparecen otros 
destacados profesores como Hugo Calvache, ex 
subdirector técnico de Cenipalma, y los ingenieros 
Germán Corchuelo, Gerardo Cayón y Gustavo 
Ligarreto, entre otros. 

La primera especialización empezará a dictarse en 
febrero de 2006 en Villavicencio (Zona Oriental) y 
en el segundo semestre se desplazará a otra zona 
palmera. 

Esta línea de profundización en palma de aceite es 
la primera en su género en Latinoamérica. En 
Malasia existe como maestría, y la idea es que la 
colombiana llegue a ese nivel en el mediano plazo, 
como lo han venido proponiendo diferentes 
académicos.~ 
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Sigue en marcha 

estudio sobre logística palmera 

En el marco del proyecto "Estudio sobre mejora 
de la cadena logística del cluster del aceite de 

palma y sus insumas en Colombia", de acuerdo con el 
cronograma establecido entre Fedepalma, la Corpo
ración Andina de Fomento (CAF) y la Universidad 
Politécnica de Valencia (UPV), España, durante este 
mes de septiembre se realizaron los talleres de trabajo 
en Bogotá, Bucaramanga, Santa Marta y Cali. En ellos 
se revisó, analizó y calificó la situación actual de los 
diferentes aspectos que afectan la competitividad de 
la agroindustria de la palma de aceite, y se expusieron 
las expectativas de los actores que la integran. 

Asistieron a los talleres de trabajo 85 personas en 
representación de las diferentes entidades que 
participan de una u otra forma en la cadena de 
logística, que con sus aportes y comentarios 
enriquecieron el estudio. Entre ellas: plantas de 
beneficio, empresas de transformación, comer
cializadoras, empresas de transporte terrestre y 
fluvial, terminales de graneles líquidos, sociedades 
portuarias fluviales y marítimas, empresas de 
insumas, gremios y entidades públicas como los 
ministerios de Transporte, Agricultura y Desarrollo 
Rural, y Comercio, Industria y Turismo. En la Zona 
Occidental es importante destacar la presentación del 
Director de Infraestructura del Ministerio de Trans
porte, quien expuso el panorama general de 
proyectos e inversiones en vías y puertos que serán 
fundamentales para el sector palmero. 

Entre los componentes de mayor relevancia para la 
cadena logística en las zonas palmeras del país y que 
deben ser analizados con sus implicaciones geo
gráficas, económicas y normativas se cuentan: 
infraestructura vial y distancias, infraestructura y 
logística en las hidrovías de los ríos Magdalena y Meta, 
acopio y transferencias, especialización en el 
transporte, cargas de compensación, fletes y normas 
legales que regulan equipos, movimientos y usos de 
vías. 

Para ampliar el conocimiento de la infraestructura 
portuaria, operaciones y servicios de logística, el 
grupo técnico del proyecto visitó las sociedades 
portuarias regionales de Cartagena y Buenaventura. 

10 ----------------------------------

Aspectos de los talleres realizados en Bogotá, 
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En general, se considera que fue de mucha utilidad 
para el estudio, porque permitirá articular procesos 
de operaciones y logística dadas las perspectivas de 
crecimiento del sector palmero y de diversificación de 

AMBIENTAL 

, productos. Se considera que el biodiésel podría tener 
un protagonismo muy importante, razón por la cual 
será objeto de análisis en el estudio. 

1 

, 
I 

La Universidad Politécnica de Valencia estará 
entregando a Fedepalma y a la CAF los resultados del 
estudio el 30 de octubre del presente año y, después 
de hacer una revisión general para los ajustes del caso, 
por acuerdo de las partes se estima que el 30 de 
noviembre de 2005, en un evento especial en Bogotá, 
se hará la presentación de los resultados del estudio a 
los distintos actores de la cadena. 00 Aspectos det taller realizado en Santa Maf1a. 

Sociedad Portuaria de Buenaventura. Sociedad Portuaria de Cartagena. Terminal de graneles líquidos de Caf1agena. 

Eventos regionales 
TLe- Agenda Interna 

Con la participación de las cámaras de comercio, el Departamento Nacional de Planeación y 
Proexport se realizarán los siguientes eventos para analizar los procesos de negociación en el 

TLC, las propuestas productivas por departamentos en la Agenda Interna y su articulación con el 
Plan 2019 Colombia" Centenario, Estos eventos son importantes por cuanto la agroindustria de la 
palma de aceite está seleccionada entre las apuestas productivas de los departamentos respectivos. 

Entidad Ciudad Año 2005 

Cámara de Comercio de Yopal Yopal 29 de septiembre 

Cámara de Comercio de Cúcuta Cúcuta 11 de octubre 

Cámara de Comercio de Valledupar Valledupar 21 de octubre 

Cámara de Comercio de Pasto Pasto 24 de octubre 

Cámara de Comercio de Bucaramanga Bucaramanga 25 de octubre 

Cámara de Comercio de Villavicencio Villavicencio 02 de noviembre 

Para coordinar asuntos de logística y participación, favor comunicarse con el Programa de Medio 
Ambiente e Infraestructura de Fedepalma al teléfono 3138600 extensión 140.111 

............ ~------------------------------------------------------ 11 
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Micro 
Maxi- Noticias 

Certificada otra 
palmera 

La comercializadora internacional 
C.1. Alamosa S.A fue certificada 
con el sistema de Gestión de la 
Calidad bajo la norma ISO 
9001 :2000 para la producción y 
comercialización de aceite crudo y 
almendra de palma. Ello es el 
resultado de los esfuerzos de esta 
empresa, y en especial de su 
Gerencia, por responder a los retos 
que imponen en esta maleria los 
tiempos que corren. 

Fedepalma felicita a C.I. Alamosa 
S.A., que se une a otras del sector 
que ya están certificadas, lo que 
demuestra el compromiso de los 
palmicuitores con la calidad. 

Misión Pipoc 
Está en Malasia para asistir al Pipoc, 
un importante evento sobre palma 
de aceite que se realiza del 25 al 29 
de septiembre, un grupo conformado 
por 30 palmeros colombianos. 
Viajaron a la misión organizada por 
Cenipalma representantes de L1ore
da S.A., Palmeiras S.A., Palmas 
Oleaginosas Bucarelia S.A., Ha
cienda Las Flores, Palmeras de 
Yarima S.A., Indupalma, Productos 
Agropecuarios La Florida Ltda. y de 
la empresa Consultécnica, entre 
otros, además de representantes de 
Fedepalma y Cenipalma. 

En el próximo número de El 
Palmicultor se informarán en detalle 
los aspectos relacionados con esta 
visita técnica de gran interés para 
el sector palmero colombiano. 

Precluida investigación 
a favor de presidente 

eiecutivo de Fedepalma 

M ediante decisiones del8 y 
el 19 de julio de 2005, la 

Unidad de Fiscalía Delegada 
ante el Tribunal Superior de Bo
gotá resolvió declarar la pre
clusión de la investigación a fa
vor de Jens Mesa Dishington, en 
su calidad de representante le
gal de Fedepalma, entidad ad
ministradora del Fondo de Es
tabilización de Precios para el 
Palmiste, el Aceite de Palma y 
sus Fracciones (FEP). 

Jens Mesa Oishinglon. 

Tal decisión se produjo a raíz del desistimiento presentado por 
el apoderado de la parte civil de Grasas y Derivados S.A., 
Gradesa S.A., por las acciones que esa empresa había 
instaurado contra la decisión de primera instancia que ordenaba 
la preclusión de la investigación. 

Como se recordará, Fedepalma, por medio de la Auditoría 
Interna del FEP, identificó para las vigencias 2000 y 2001 deudas 
de Gradesa S.A. con el FEP que superaban 105 $1.150 millones, 
por lo que procedió a su cobro de acuerdo con el artículo 4 
del Decreto 2025 de 1996. En la actualidad, dichas deudas están 
totalmente canceladas por parte de Gradesa, que, sin perjuicio 
de eso, recientemente interpuso sendas acciones jurídicas ante 
la jurisdicción Contencioso Administrativo, las cuales están en 
curso. 

la comunidad palmera registró con satisfacción el resultado 
final de esta dura controversia y lamentó que para alcanzarlo el 
presidente ejecutivo de Fedepalma tuviera que afrontar una 
medida preventiva consistente en la detención domiciliaria, 
situación por demás injusta que generó gran amargura e 
intranquilidad personal, familiar, e incertidumbre y desconcierto 
entre los afiliados a Fedepalma.lWl 
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Nuevo presidente en 
la ¡unta directiva 

de Cenipalma 

El pasado 6 de septiembre 
se posesionó Arturo Infante Vi

lIareal como nuevo presidente de la 
junta directiva de Cenipalma, después 
de que. José María Obregón Esguerra 
renunciara tras cuatro años de ocu
par este cargo. 

Infante Villareal es Ph.D. en engineer 
economic system de la Universidad de 
Stanford en California, Estados 
Unidos. Se desempeñó como cate

Arturo Infante Vil/areal. 

drático en la Universidad de Los Andes, de la cual también fue rector 
y actualmente es miembro del Consejo Directivo . Fue embajador 
de Colombia ante el gObierno de Malasia, director de Fonade, 
colaborador de la Unidad de Proyectos Específicos y Crédito 
Externo del DNP y asesor de desarrollo integral de la agroindustria 
de la palma de aceite en Colombia de la Presidencia de la República, 
entre otros. Actualmente es consultor del PNUD y cónsul honorario 
de Malasia en Bogotá. 

Está vinculado con el gremio palmicultor desde hace varios años. 
Ha seguido muy de cerca el tema del biodiésel y ha sido miembro 
de varias delegaciones del gremio en el ex terior. El Palmicultor le 
da la bienvenida y le desea éxitos en su trabajo como presidente 
de la junta directiva de Cenipalma. 

El legado de Jose María Obregón 

José María Obregón E. 

José María Obregón Esguerra fue 
presidente de la junta durante los 
últimos cuatro años. Su labor fue 
destacada porque se involucró directa
mente en los procesos de direcciona
miento estratégico de Cenipalma, 
estableció una clara agenda de trabajo 
de la junta para los períodos compren
didos entre 2001-2003 y 2003-2005 e 
interiorizó los procesos de gestión y 
administración de la investigación. 
Como resultado de su interés y com
promiso con los desarrollos de Ceni
palma, culminó su presidencia entre

gando una organización fortalecida, con más claridad sobre sus 
actuales proyectos y con grandes retos hacia el futuro. El gremio 
le agradece su valioso aporte, y espera seguir contando con su 
activa participación como miembro de la junta.OO 

GREMIAL 

Empresa palmera 
gana tutela 
El 5 de septiembre de 2005, el 
Juzgado Segundo Civil del Circuito de 
Villavicencio confirmó en segunda 
instancia la sentencia proferida por el 
Juzgado Promiscuo Municipal de 
Cumaral (Meta), mediante la cual se 
ampararon los derechos constitu
cionales fundamentales de defensa y 
del debido proceso invocados por 
Hacienda La Cabaña S.A. contra la 
Alcaldía y la Tesorería Municipal de 
esa localidad. 

La acción de tutela se originó 
cuando la Tesorería de Cumaral inició 
un proceso administrativo de cobro 
coactivo, con la expedición de un 
mandamiento de pago contra La 
Cabaña por el impuesto de industria 
y comercio de los años gravables 
2001 y 2002, basándose en unas 
liquidaciones oficiales de revisión que 
aún no se encontraban en firme, pues 
no había caducado el término de 
cuatro meses para que la empresa 
interpusiera contra ellas las demandas 
de nulidad y restablecimiento del 
derecho ante el Tribunal Adminis
trativo del Meta, lo que fue oportuna
mente hecho por La Cabaña y admi
tido por el Tribunal. 

Los jueces sostuvieron que la 
administración tributaria de Cumaral 
no pOdía ejecutar un acto respecto del 
cual procedía y se había interpuesto 
oportunamente la demanda de nulidad 
y restablecimiento del derecho ante 
la jurisdicción de lo contencioso 
administrativo, precisamente por 
cuanto el acto administrativo que se 
pretendía ejecutar carecía de firmeza 
y fuerza ejecutoria. 

Ante la inminencia y gravedad del 
perjuicio que se causa a los contri
buyentes, se justifica plenamente la 
acción de tutela. Es el juez constitu
cional el que puede corregir la 
situación en aras de que se observen 
los derechos fundamentales consa
grados en la Constitución Poli ti ca. De 
no hacerlo, se presentarían enormes 
perjuicios a los contribuyentes, pues 
una vez los bienes estén en cabeza 
de terceras personas, su recuperación 
posterior es bastante difícil, y en 
muchos casos imposible. 
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En Francia se 
usarán más los 
biocarburantes 
El primer ministro Dominique de 
Villepin anunció que Francia se 
propone que el1 0% de los carburantes 
utilizados en 2015 sean de origen 
vegetal. En 2010, la tasa de uso de 
biocarburantes deberá ser del 7%, 
como forma de luchar contra la subida 
de los precios del petróleo. 

De Villepin explicó que el Estado 
colaborará en este aumento de la 
demanda y presentará un concurso 
público para la provisión de 1.800.000 
toneladas de biocarburantes. Este 
«adelanto del desarrollo» de carbu
rantes no derivados del petróleo se 
inscribe dentro de la teoría del primer 
ministra francés, quien a mediados de 
septiembre dio por iniciada la «era 
pospetróleo». 

Así mismo, Villepin anunció rebajas 
fiscales para los agricultores y otros 
sectores por 30 millones de euros, 
para que estos sectores mitiguen el 
impacto de la subida del petróleo. «El 
alza de los carburantes penaliza las 
explotaciones agrícolas, que no 
pueden amortiguar este sobrecoste. 
Debemos ayudarles». (Paris, 13 de 
septiembre, Europa Press). 

Nuevo director de 
Desarrollo Rural 
Ante el ministro de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Andrés Felipe Arias 
Leiva, se posesionó el nuevo director 
de la Dirección de Desarrollo Rural, 
Rudesindo Sánchez Sánchez, quién 
reemplaza en el cargo a Luis Ortiz, 
nuevo director dellncoder. 

Sánchez es médico veterinario 
zootecnista de la Universidad de 
Córdoba, es especialista en Gestión 
y Desarrollo Comunitario de la Univer
sidad Inca de Colombia, en Gerencia 
Contemporánea y Gerencia del Am
biente en la Universidad Pontificia 
Bolivariana. Viene de desempeñar el 
cargo de secretario de Agricultura de 
la Gobernación de Córdoba. 

Responsabilidad 
social empresarial: 
ventaia competitiva 

A raíz de los frecuentes cuestionamientos de que viene sien 
do objeto el sector palmero en Colombia por parte de las 

ONG de carácter humanitario y ambiental en razón a las denuncias 
por desplazamiento forzado de comunidades y ocupación ilegal de 
tierras en zonas palmeras, Fedepalma ha manifestado su rechazo y 
preocupación por la estigmatización de la comunidad palmera. 

En el sentido cabe destacar la importancia social, ambiental y 
económica que ha logrado la palma de aceite en vastas zonas del 
territorio colombiano como resultado de un trabajo honesto, 
dedicado y comprometido de pequeños y medianos empresarios 
que por más de cuatro décadas han desarrollado la palma de 
aceite en el país. 

En su gestión gremial, la Federación inculca la responsabilidad 
social empresarial como factor esencial entre los palmicultores 
con especial énfasis hacia sus comunidades inmediatas. Por esa 
razón, la junta directiva de Fedepalma, ha manifestado su interés 
por definir y desarrollar políticas de responsabilidad social 
empresarial que el gremio debe orientar, mas no operar. 

En esa medida, se viene adelantando una consultoría bajo la 
dirección de Carlos Eduardo Mejía (Enfoque estratégico 
sostenible) que pretende sensibilizar al gremio sobre la 
importancia de la responsabilidad social empresarial sostenible, 
recolectando la información sobre las mejores prácticas en las 
empresas palmeras. 

Como resultado de la recolección de esta información, se 
elaborará el balance de sostenibilidad del sector palmero que 
permitirá desarrollar una visión compartida sobre la respuesta de 
los palmicultores a los problemas del entorno de sus negocios, y 
posicionar el aceite de palma colombiano como el de mayor respeto 
del medio ambiente y del entorno social en el mundo. 

Este trabajo de persuasión, dirigido a los afiliados de Fedepalma, 
permitirá convertir la responsabilidad social empresarial en una 
ventaja competitiva de las empresas palmeras colombianas, 
uniendo esfuerzos en cada región para que los programas de 
responsabilidad social no sean onerosos para cada empresario. 

En este sentida, solicitamos la colaboración de la comunidad 
palmera para facilitar la entrega de toda la información de que se 
disponga sobre prácticas económicas, sociales y ambientales 
sostenibles, al equipo de consultores del Programa de Res
ponsabilidad Social Empresarial de Fedepalma.~ 
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estrategia 
gremial para promover 

el desarrollo del 
proyecto biodiésel 

La creación de un patrimonio autónomo para el desarrollo de un 
"project financing" fue la estrategia que la junta directiva de 

Fedepalma consideró más apropiada para que el gremio palmero 
promueva el proyecto de producción de biodiésel de aceite de palma 
en Colombia. Tal modelo fue escogido el 8 de septiembre pasado en 
una reunión extraordinaria de la junta directiva de Fedepalma en la 
que, con ayuda de un facilitador, se realizó un taller con ese propósito. 

Esta estrategia organizativa será estudiada y analizada en los 
próximos meses mediante el apoyo de una consultoría especializada 
en banca de inversión. De resultar viable, se pondría en marcha una 
vez el gobierno genere las condiciones de entorno económico que 
requiere el proyecto, particularmente en lo relacionado con las señales 
de precio que necesitan los inversionistas para comenzar los 
desarrollos requeridos. 

La propuesta apunta a que los palmicultores interesados en el 
biodiésel constituyan un patrimonio autónomo, mediante el cual se 
consiga la financiación de la inversión y operación del proyecto, 
asegurando, así mismo, que el pago de esta financiación se haga 
mediante los flujos de ingresos futuros generados por la producción 
y venta del biodiésel producido. Para elio, el patrimonio autónomo 
deberá garantizar tanto los contratos de suministro de la materia 
prima (el aceite de palma), como la compra del biodiésel . El 
patrimonio autónomo deberá tener además una estructura de 
gobierno que vele por la ejecución de sus objetivos y en especial por 
el beneficio de los fideicomitentes o palmicultores vinculados al 
proyecto. 

La construcción de la planta y la operación del proyecto serían 
contratadas por el patrimonio autónomo con base en propuestas 
competitivas que respondan a pliegos de condiciones y criterios 
definidos por los palmicultores en términos económicos, tecnológicos 
y de garantías. 

El modelo de patrimonio autónomo escogido supone que una vez 
generado el marco regulatorio, el gremio palmero debe asegurar 
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Aumenta demanda por 
aceite de palma crudo 
Yakarta, 21 de septiembre - Asia 
Pulse. Derom Sangun, presidente 
del Indonesian Palm Oil 
Susinessmen's Association (Gapki), 
afirmó que la demanda por aceite de 
palma crudo en algunos países se 
ha venido incrementando en dos 
millones de toneladas al año, debido 
a su uso especialmente para la 
producción de biocombuslibles y 
biodiésel. 

Dijo que: "El consumo de aceite 
de palma crudo a nivel mundial 
continuará incrementándose debido 
a que la fecha para que entre en 
vigencia la regulación en Estados 
Unidos que obliga a que los ali
mentos que contengan ácidos gra
sos trans traigan una etiqueta 
informándole al consumidor sobre la 
presencia de ese ingrediente en el 
producto, se está acercando: a partir 
del primero de enero de 2006 los 
productores deben acatar esta 
norma". 

Según Derom, la norma hará que 
los productores de alimentos reem
placen por aceite de palma sus 
materias primas tradicionales, como 
la soya, la canola y la semilla de 
girasol, que deben someterse a 
procesos de hidrogenación. 

Las proyecciones indican que las 
exportaciones de aceite de palma 
crudo este año en Indonesia serán 
de 9,6 millones de toneladas (en 
2004 fueron de 8 millones). 

~ ¿ - > \ry-~ 
Inauguración palmera 

El próximo 3 de octubre Palmeiras 
S.A. inaugurará en San Andrés de 
Tumaco un terminal de almace
namiento y despacho de aceites. 

Encuentre en el próximo boletín 
completa información al respecto. 

------------ ---- 15 
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Viene de fa página 15 Definida estrategia de apoyo gremial al proyecto biodiésel 

que el beneficio de uno o varios proyectos vaya a los 
productores de aceite, evitando el conflicto entre 
accionistas y proveedores, pero asegurando 
condiciones de competitividad y eficiencia. 

Como se sabe, la junta directiva de Fedepalma había 
decidido la conveniencia para el país y para el sector 
palmero de hacer realidad la producción de biodiésel 
de palma de aceite en Colombia, dentro de con
diciones de eficiencia, competitividad y sostenibilidad. 
Estaba pendiente, no obstante, decidir cuál era la 

16 

Estado del proyecto blodiésel 

En la IIctuaildad, el proyecto da blodlésel de 
aceite de palma en ColOmbia fluctúa en lres 
grandes ftentes el técntco, el legal I¡ el eco
nómico, en los que Fedepalma y Ci;lnlplllma han 
venido apoyando al gobierno y participando de 
manera activa desde hace varios años, y en 
especial dasde diCiembre del año pasado, cuando 
se aprobó fa ley 939 que alarga la exención del 
IVA y del impuesto glObal a la producción de 
blocambusllbles, la cual se constituyó en el primer 
incentivo para desarrollar este proyecto en el pals. 

Algunos allances en el desarrollo de este 
proyecto son: 

FRENTE TÉCNICO. En junio se Inlcl6 el proyecto 
"EI/aluacrlón de mezclas de aceite de palma '1 
biodrésel con combustibles dtésel' los principales 
ávances en esta acllvldad son: 

los aceBes de palma crudo y refinados 
¡¡,nalizados IIn el proyecto no cumplen con las 
especlficaclones de calidad establecidas en la 
END 4 1, especialmeRte en parámetros OOmo 
viscosidad '1 destilación. 

• Los resultados de la caraClerlucl6n de 
mezclas de aceite de palma crrudo, blanqueado 
y refinado, mezclados al 3, 5 Y 1 O~ con dlesel 
ragular y extra, presentan lflconvenlentes en 
la prueba de destilación. Esto slgnllica que 
cuando se utllloe esta biocombustlble gener<1fá 
una mayor formacl6n de depósltos en la 
cámara de combustión y en los molores, por 
lo cual no se pueden formular estas mezclas 
como ct>mbustlble diésel comercJal. 

• las pruebas iniciales de caracterizac ión del 
me\H éster (biodiésel) de palma han IndicadO 

mejor opción de estructura organizativa del proyecto 
para los palmicultores agremiados en Fedepalma y 
justamente para hacerlo , durante el taller los 
miembros de la junta direcliva analizaron varios 
modelos alternativos , decidiéndose por el de 
patrimonio autónomo. 

De todas maneras, el desarrollo de la figura escogida 
quedó supeditado a su viabilidad financiera . De lo 
contrario, se pondría en marcha aIro de los modelos 
desarrollados durante el taller. 

que éste es apto para ser utrtlzado como 
combustible dlésel . y cumple todos los paré
melros de calidad establecidos. 

• En cuanto a las mezclas de blodlesel y ACPM 
(2%, 5,., 10%, 2-0% Y 30%), se encontró que el 
blodlésel mejora las propiedades de flujo en flÍo 
(punto de nube y punto de fluidez) de la mezclll_ 
Es decir, en !I)911r de aum entar el nl lrel 
establecido lo disminuye, lo cual favorece el 
compotlamlllnlo del combustible en climas frias, 

FRENTE LEGAL. El pasado 8 de agosto se 
pr95entó anla el Congreso da la República el 
proyecto de Ley 048, cuyo objetivo pnnclpal es 
ellPedlT normas sobre b,ooombustlbles renovables 
de origen biol6gico para motores dfil ciclo dlésel 'f 
crear estlmulos para su p rodUCCIón , oom8r· 
olal/tablón y consumo y dlclru otras dIsposiciones. 
Sobre este proyecto Fadepa)ma ha ven ido 
trabajando conjuntamente con la Federación 
Nacional de Biocombustibles, con el objeto que 
eo él sean incluidos todos los aspectos de 
Mecanfsmo de Desarrollo limpIO que quedaron 
por fuera en la legis\¡¡tula pasada. Los ponentes 
de este proyeoto Gon los senadoreS Hugo Sefl'ano 
Gomez IJ Alvaro ArauJa Castro, 

En relación con la reglamentación de la Ley 939 
eJe diciembre de 2Q04 relatIva a las exenciones 
del Impuesto del IVA y el impuesto global a la 
producción de blocombustibles. Fedeplilma envío 
una propuesta de reglamentac161'l al Mlnisterlo da 
Minas y El'lergla, con el objeto de que sea tenida 
en cuet\ta por esa cartera, 

FRENTE ECONÓMICO. En relación con el tema 
económioo, Fedepalma continúa trabalando en 
conjunto con el Ministerio de Minas y Energla para 
obtener una matad%gia expedHa para establecer 
el precio al productor del biodlésel,l!l 

El paJmlcultor. Fedepalma 
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Cartagena de Indias, Colombia 

26 - 29 de septiembre de 2006 

./\I"aro Campo, Dr.rerr.at. 
Ú)ordlnadoi Genera; 

Federación Nacional de Cvltivodo~ de Palma de Aceite 
E-mail: iopc@fedepdima,org 

Bogotá D,C" Cr)iol1lbia 
www,fe<Jepalm2,org 

Pedro L~ón Gmnez" PhO, 
Comdl/ladc.r Acaciemir.o 

~ceniPal a 
C!:rrlro de Irl',es\lgación en Palma Palma de ,~eit" 

E-mail: iopc@,en¡p1llma ,olg 
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Manual de Wambeck: 

Todo 'lo que usted lnecési a saber sobre 
p an a de b nefici 

Ya se encuentra en el Centro de Documentación 
de Fedepalrna el Manual Qe Noel Wambeck 

"SinopsIs ~el procese de la palma de acelle" , sobre 
,el cual la FederacIón esta dictando talleres 
regionales para Que los Interesados en el tema 
puedan sacar el máximo provecho de la obra, 

Este trabajo tiene el propósito de servir de 
referencia para el lector, ya se trate del gerente, 
ingeniero u otras personas que estén involucradas 
en la industria, Por ello, sus tres volúmenes 
contienen información sobre la función, actividades, 
sistemas y procesos de extracción, especificación 
de productos y subproductos, diseños básicos de 
los procesos de extracción y de la planta de 
procesamiento, operación, puesta en funcio
namiento, mantenimiento, datos útiles, diagramas 
de flujo, gráficos, etc, Los volúmenes son: 

Volumen 1: Planta de extracción de aceite de 
palma: sistemas y procesos, 

Volumen 2: Manual de pruebas y puesta en 
funcionamiento. 

Volumen 3: Manual de mantenimiento. 

lasllcuadilloaclón y el formato del manual, que 
Utiliza hojas de tamaño carta, orga(1lzades en 
carpetas de argotlas , ofrece la posibilidad de 

,actualizar y desarrollar mejor su contenido en forma 
periódica, 

Hasta el momento, Fedepalma ha realizado los 
talleres regionales en Villavicencio, al que asistieron 
52 personas, incluyendo estudiantes de la Univer
sidad del Llano; Santa Marta, 43 participantes, 
entre los que se contaron estudiantes de ingeniería 
de la Universidad del Magdalena; y Bucaramanga, 
57 asistentes, entre ellos estudiantes de varias 
universidades como La Paz y la UIS, Se destaca la 
amplia participación de palmeros de las diferentes 
zonas, y de representantes del Sena y de la 
empresa Consultécnica Uda, 

Los talleres culminarán en Tumaco del 10 al 14 de 
octubre en el Hotel Villa del Sol, adonde se espera 
contar con una gran participación para de esta 
forma hacer un cierre exitoso de este proyecto del 
cual se han beneficiado, entre otras personas, un 
importante número de ingenieros de plantas de 
beneficio, quienes han actualizado su conocimiento 
y se han enriquecido con más información, ~ 

Cambios en Propalma 

En su reunión de junta directiva realizada el 14 de septiembre pasado, la Promotora de 
Proyectos Agroindustriales (Propalma S,A.) nombró como su nuevo gerente al asesor de 

Presidencia de Fedepalma, Jairo Cendales Vargas, quien comenzará a ejercer el cargo a partir 
del 1 de octubre de 2005, 

Germán Jaramillo Arellano, quien se desempeñaba como gerente ad hoc, pasará a ocupar la 
presidencia de la junta directiva en reemplazo del presidente ejecutivo de Fedepalma, Jens 
Mesa Dishington, quien renunció a la misma. ~ 
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OMiA Y ERCAOOS 

Camilo Caicedo Giralda 

en an o en I ca ena 
t 

o ea loa on fo 
las de la le 

La verdadera pasión de Camilo Caicedo Giraldo es 
el derecho. "Porque está presente en todas las 

actividades humanas, desde que se nace, hasta que 
se muere. Cuando uno nace, necesita un registro y 
cuando muere, también". Además, para él esta ciencia 
"Lo hace pensar a uno con mucha lógica y ri
gor ... Pensar en derecho es pensar correctamente". Y 
esto en realidad se cumple en este abogado que, a 
pesar de haber incursionado en el mundo empresarial 
desde hace tiempo, nunca dejó la academia. Porque 
su personalidad le hace honor a sus ideales. Es un 
hombre de convicciones firmes, y de valores y 
principios tan arraigados, que sus acciones son 
perfectamente consecuentes con su pensamiento. 

Muy recientemente abandonó la presidencia de 
Fecolgrasas, a la que llegó hace 14 años. Y no porque 
así lo quisiera. Sino debido a que ese gremio se disolvió, 
pues sus apenas cuatro -pero muy poderosos- socios 
(representan el 80% de la producción nacional de 
aceites y grasas), no pudieron ponerse de acuerdo en 
el manejo gremial que debía dársele a las nego
ciaciones del tratado de libre comercio con Estados 
Unidos. Ello, por supuesto, no deja de ser algo 
frustrante para Camilo, un convencido de que siempre 
es posible alcanzar consensos que concilien intereses 
y beneficien a todas las partes. 

Quizás por eso Fecolgrasas comenzó a hacerle falta 
desde el mismo momento en el que salió de allí. "Pienso 
que es muy importante para los industriales y para el 
país tener un gremio en este frente. Ello es básico en 
Colombia para hacer valer los derechos de los 
agremiados. Lamenté mucho que la decisión hubiera 
sido liquidar a la federación, pero fue algo inevitable". 

y es que máxime si una parte de la cadena productiva 
tiene su gremio -como lo tienen los palmicultores en 
Fedepalma- es fundamental que también lo tengan los 
industriales, para trabajar en conjunto por las 
aspiraciones de ambos. De hecho, Fedepalma y 
Fecolgrasas obtuvieron grandes logros. "En términos 
generales trabajamos satisfactoriamente, nos la 
llevamos muy bien. Inclusive en temas tan complicados 
como el fondo palmero, el FEP, llegamos a acuerdos 
de los que se beneficiaron tanto los agricultores como 
los industriales. Otros asuntos como el manejo del Plan 
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Vallejo frente a Venezuela, -que exige su eliminación-, 
y la salvaguardia y licencias previas que ese país 
mantiene para las importaciones desde el nuestro, 
también acapararon la atención de la cadena 
oleaginosa, que sentó posiciones acordadas". 

Camilo Caicedo siempre tuvo una visión amplia, de 
cadena agroindustrial en la que todos sus actores 
pueden ganar. Por eso mismo no duda en afirmar que 
hay que defender a la palma de aceite, "pues el país 
tiene en ella un activo muy importante, grandes 
inversiones, grandes proyectos, que no pueden 
echarse por la borda. Hay que buscar una salida, 
porque Colombia es el quinto país productor de esta 
oleaginosa en el mundo y ello es bastante significativo". 

No es que esto no se haya sabido antes de comenzar 
las negociaciones del TLC. "Lo que pasa es que este 
tratado vino a remover cosas que antes eran mane
jables. Lo cierto es que previo a su firma, hay que entrar 
a definir si la materia prima para la agroindustria de 
grasas y aceites se va a adquirir a precio internacional 
o si se va a defender la materia prima nacional. Pero de 
ninguna manera la solución puede ser que se acabe la 
agricultura o que se acabe la industria". 

Hay quienes dicen que la palma de aceite tiene un 
gran futuro en Estados Unidos. "Quizás ello sea cierto. 
Pero por el momento hay que pensar que los nortea
mericanos han sido soyeros toda la vida, y es difícil 
cambiar de la noche a la mañana los hábitos de 
consumo de un país". 

Hoy, a sus sesenta años, este pensador que es Camilo 
Caicedo está dedicado a los asuntos personales y 
sigue aferrado a la Universidad. Es el decano de la 
Facultad de Derecho de la Jorge Tadeo Lozano desde 
hace cinco años, universidad cuyo consejo directivo 
siempre lo ha contado entre sus miembros. Los 
estudiantes de la Universidad del Rosario también 
fueron depositarios de sus conocimientos en materias 
como introducción al derecho y derecho comercial. 

También seguirá estando pendiente de sus nietos y de 
sus hijos, porque como él mismo sentencia: "Uno será 
padre toda la vida, en cambio será hijo sólo por un 
ratico". ~ 



ECONOMíA y MERCADOS 

Estados Unidos revalora 

el aceite de palma 
En 2004 Estados Unidos importó cerca de 

284.000 toneladas de aceite de palma. A junio 
de 2005 ya había superado esa cifra, con lo que se 
proyecta que al finalizar el año habrá adquirido unas 
500.000 toneladas de este producto. 

la información fue presentada en San Diego. 
Estados Unidos, durante el 4th Global Oils & Fats 
Business Forum los días 8 y 9 de septiembre 
pasado, evento al que asistió la Directora del 
Programa de Mercadeo y Promoción de Mercados 
de Fedepalma, Alejandra Rueda Zárate. 

En lo fundamental, este incremento en la demanda 
del aceite de palma se debe a la necesidad de la 
industria alimenticia de sustituir los ácidos grasos 
trans en sus artículos, pues, como se sabe, en enero 
próximo entrará en vigencia la norma de la FDA 
sobre etiquetado, cuyo propósito es advertir a los 
norteamericanos de los riesgos que corre su salud 
al consumir los productos que los contienen. 

Como el aceite de palma 
no necesita hidrogenarse -
proceso durante el cual los 
aceites adquieren los 
trans- , hoyes considerado 
en Estados Unidos una 
alternativa que, además. 
posee otras características 
igualmente atractivas co
mo funcionalidad, disponi
bilidad, costo, durabilidad, 
logística de producción y, 
crudo, un alto conten ido de 
vitaminas A y E. Por eso, 
ya se han realizado prue
bas con éxito que han dado 
por resultado la mínima 
alteración de la textura y el 
sabor de diferentes pro
ductos que tradicional
mente han utilizado otras 
materias primas. 

Por el lado del consumidor, 
Synovate Corporation rea-

lizó tres estudios con el objeto de evaluar su 
percepción sobre los aceites y grasas, y sus 
preferencias frente a diversos sustitutos de los 
transo Las encuestas aplicadas en tres diferentes 
momentos a una población de 620 personas 
permitieron concluir que los norteamericanos 
prefieren incrementar su consumo de grasas 
saturadas, a consumir trans, y que aceptan el aceite 
de palma como ingrediente en sus alimentos. lo 
anterior implica que se está generando una 
oportunidad sin precedentes para el aceite de 
palma en ese país. 

En lo referente a estadísticas y proyecciones 
económicas, según lo informó el MPOB, la pro
ducción mundial de aceites y grasas para 2004 fue 
de 130 millones de toneladas, de las cuales 30,6 
millones (24%) corresponden a aceite de soya, 30,4 
millones (23%) al aceite de palma, 28,9 millones 
(18%) a las grasas animales y 14,9 millones (11 %) 
a la colza. entre otros. El consumo de aceites y 
grasas por su parte se ubicó en 130,9 millones de 
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ECONOMíA y MERCADOS 

• Revaluación sigue golpeando 
al sector palmero 

Por diversas causas , desde mediados del año 
2003 el peso colombiano se ha venido reva

luando frente al dólar de manera sostenida y 
acelerada. Las consecuencias son evidentes: 
pérdida de ingreso relativo y de rentabilidad para 
los exportadores y los productores domésticos 
cuyos productos compiten con bienes sustitutos 
importados, en contraste con el subsecuente beneficio 
para los importadores y los deudores en dólares. 

Tasa representativa del mercado (pesos/dólar) 
(Promedio mensual) 
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Los palmicultores en particular han percibido una 
reducción del monto en pesos que reciben por sus 
exportaciones, aun cuando el volumen sea el mismo 
o inclusive un poco mayor. Y como si ello fuera poco, 
también han sufrido la caída del precio interno de 
venta, toda vez que el mercado local se rige por el 
precio internacional de aceites y sustitutos, 
valorados, obviamente, en pesos colombianos. 

Así mismo, a medida que todos los factores de 
producción (capital, trabajo e insumas) se hacen 
relativamente más caros para los colombianos en 
el mercado nacional, los costos de producción 
evaluados en dólares se incrementan, y por ende 
también se presenta una pérdida de competitividad 
y recursos por el lado de la oferta. 

Dada esta circunstancia, se quiso evaluar el impacto 
que este fortalecimiento del peso ha tenido sobre 
los ingresos del sector palmero, incluyendo un 
análisis del efecto de este fenómeno sobre los 
costos de producción (se evalúan por separado). 
Para ello se diseñó un ejercicio de simulación donde 
se compararon los ingresos percibidos con la tasa 
de cambio observada contra los ingresos hipo-

Septiembre de 2005 • No. 403 

téticos que se hubieran obtenido con una trayectoria 
alternativa de la tasa de cambio. 

Como trayectoria alternativa se supuso una 
devaluación real de 0% a partir del momento en 
que comenzó la caída de la tasa de cambio nominal 
del dólar, escenario en el cual los términos de 
intercambio quedarían inalterados. 

Las estimaciones sobre los ingresos del sector 
palmero en el período enero - agosto de 2005, 
teniendo en cuenta la tasa de cambio observada, 
alcanzaron $455.200 millones por ventas de aceite 
de palma y de $62.300 millones por ventas de aceite 
de palmiste tanto en el mercado nacional como en 
el internacional, lo que significó un ingreso total de 
$517.400 millones. 

Bajo el supuesto de una devaluación real de 0%, 
los ingresos del sector palmero para el períOdO 
enero-agosto de 2005 hubieran alcanzado 
$589.500 millones por ventas de aceite de palma y 
de $80.200 millones por aceite de palmiste. Esto 
significa unos ingresos totales de $666.700 millones, 
lo cual, si se compara con la situación actual, 
representa un ingreso no percibido de $149,200 
millones, o de US$48,3 millones. 

Impacto de la revaluación sobre el ingreso neto 

del sectOr palmero. Enero-agosto 2005 
r------

Pérdida" del 
sector 

palmero 

Pérdlda5 
Rctor 

palmero 

Aceite de 
palma 

En mlIG de JMISO'I I 
Acoite de 
palmlste 

'31 .302.800 17.952.038 149.254.838 

Acelle dD 

P ''''' 

42.542 

En miles de dÓlaros 

5.816 

roTAL 

48.358 

Perdida como porcentaje 28,8% 
del Ingreso bruto . 
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Viene de la página 2 1 Revaluac,'o' n s,'gue I d I t I go pea n O a sec or pa mero 

Por el lado de la oferta se realizó un análisis de los 
costos totales de producción de aceite de palma 
crudo para el período en análisis y se evaluaron 
bajo la tasa de cambio observada y la tasa de 
cambio suponiendo una devaluación real de 0%, 
dando como resultado un aumento de costos de 
US$42,8 millones. 

Impacto de la revaJuación sobra lo s costos 
de prodUCCIón de aceite de palma crudo 

Enero-agosto 2005 

CO~IO lotal de la, prodllllc!ón $ 447.460 

Costo lotal de la producción SUS (1) 

COSlO 100a l de la produeelón SUS (2) 

Dife rencial de costo tota l SUS 

191 

14a 

43 

Las cifras demuestran que de persistir los factores 
que han promovido la revaluación , se pone en 
riesgo no sólo la competitividad y sostenibilidad de 
la palma, sino también la permanencia de unos 
75.000 empleos (entre directos e indirectos) que 
ella genera. 

Ante la sensación de angustia que causa no ver 
remedio cercano a este problema que está 
ocasionando tantas pérdidas al sector productivo 
nacional, Fedepalma pretende con este análisis 
recordarles a los productores y al Gobierno Nacional 
que la revaluación es la peor plaga que hoy afecta 
al ingreso palmero nacional. Las ayudas prestadas 
por el gobierno al sector agropecuario con el fin de 
reducir el efecto de este fenómeno cambiario son 
importantes pero, lamentablemente, son insuficien
tes para corregir los efectos que tiene la revaluación 
en la formación del precio interno del aceite de 
palma y en su competitividad internacional. OO 
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toneladas, suma de la que partiCipó el aceite de 
soya con el 25%, el,de palma con el 22!X., las grasas 
animales con el 17% y la colza con el 11'%, Vale la 
pena anotar que denlro del lolal de exportaciones, 
el que más pesa es el acei te de palma con 49% del 
total , siguiendo en orden de Importancia el aceite 
de soya (19%). Las proyecolones de demanda de 
aceites para el año 2010 se calcularo" en 139,9 
millones ,para 2015 en 156,4 millones y para 2020 
en 1 75,3 millo[les. 

Eflt.r!l- lpS ~spectos científicos del foro de San Diego 
$e '~we(l$n destacar las presentaciones respecto 
a: I~~ !Qcdtr ¡'énoJe~, reaf irman do su pape l an
tibx'idahiei; I)lli,spoti?htes que los alfa-tocoferoles así 
i;(¡¡mo 'ager:ltei¡'antitrombóticos que los destacan en 
la·, pr~vención de la ateroesclérosi~, y los estudios 
con"acelte de palma realizadds en animales y hu
manos que han demostrado la dismlnucion de los 
riesg,GS de cánCer en fa piel, colon y próstata entre 
otros, 

.~;;/ 

De otra partl!r s¡¡ espera que la)endenciá a labaja Por Colombia asistréron a este evento Carlos 
de precios se;!¡Tiar:ttéiTga en ·elclarQ,q:.ptazo; ,en lo!!'" Gorré'cior ; ' ~e"Thin '~~ ,PrGdIJ6tll,Mau r:íclQ , CampiIl0 , 
últimos años; i3n"'térr:niOc;is 'realii~ , tii't1o.sk!!~~r!!áJDS de 'Aliarl?a '¡t~~i1i, ~b~iías G~¡¡~,~i~:~':Grasco S. A; 
de los aceites vEígétalil& .'¡'an :é.aí(:jQ a una t6'sa del , Arrtl¡¡,n.¡jQ tlor:!ít;l¡¡, ·r.I!ari¡¡ He(í¡n:a CG¡[a.zos · -encar-
2,5%, debIdo a las ecor1orn1as. de escala . y a los gada de desarrollo de prOdUctOS' y Paolii Pucelni 
cam b io s :.ié(¡¡¡¡~iÓ;liIj&o:SAl u~ ! !harl:!¡¡~~W~~~ : :¡~:(ii~ji¡t ¡¡¡¡¡¡j:i¡ií~q;¡~: dS' expOr\tá:é¡'fnes ; ,i.deLt.~r~p~ ; S .A; y 
vamenle los costds de producción Uama ta alenciÓn Alberto Dávila, de Daabon, por Ecuador asislieron 
que pese:ª;que.~m e\ ,mercadf!;mund,ia!:¡e~í$.te ; ~!1lf. :i¡ Car!q~.(RQr:Iz.~L",?; , :de l~:fa,~rll, y Jase Anolaf1/o Uribe, 
prima de la sO.ya sob re la l!a lrna, en el nor- de Industrias Ales, . 
teamencano es al , oontrariO. En efecto, éste premia 
al aceite de palma COn cerca de US$lO por libra por 
encima del aceile de50Y~. prlnd palmente porque 
es escasQ, 

Tdda la Informaolan relacionada con este evento se 
puede' encontrar en el Centro de Documentación 
(lB feC\epalma. tm 
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Colombia: principal damnificado 
por incumplimientos andinos en 

comercio de aceites y grasas 

En los últimos años las 
restricciones a las expor

taciones colombianas de aceites 
de palma y de palmiste y sus 
derivados en los países de la 
sub región, le han impedido al 
sector palmero aprovechar los 
beneficios del proceso de inte
gración de la Comunidad Andina 
de Naciones (CAN). 

Recientemente, el Tribunal de 
Justicia de la Comunidad Andina 
(TAJ) profirió dos importantes 
decisiones que están en la vía de 
procurar la eliminación de res
tricciones arancelarias y admi
nistrativas que aplican los socios 
comerciales andinos de Colom
bia a las exportaciones de aceites 
de palma y de palmiste, y sus 
derivados . 

La primera de ellas se refiere, de 
un lado, a la admisión de la 
demanda interpuesta por la 
Secretaría General de la CAN, en 
relación con la violación del 
ordenamiento andino por parte 
de Venezuela, al aplicar una 
salvaguardia del 29% y un re
quisito de licencia previa a los 
aceites y grasas de Colombia y 
de Perú desde octubre de 2001. 
De otro lado, en este mismo 
pronunciamiento el Tribunal or
denó al gobierno de Venezuela 
suspender provisionalmente la 
medida restrictiva. Pese a que 
esta sentencia del tribunal fue 
expedida el pasado 20 de julio y 
que el plazo para la contestación 
por parte de Venezuela se venció 
el 30 de agosto, ese país aún no 

d .• 2005 . 

ha levantado las restricciones a 
las importaciones de aceites y 
grasas desde Colombia. 

La segunda medida del tribunal 
tiene que ver con la declaración 
de incumplimiento de Ecuador al 
mandato de levantar el requisito 
de licencia previa a las impor
taciones de aceites y grasas 
provenientes de los países an
dinos . El Tribunal concedió 40 
días contados a partir del 31 de 
agosto de 2005, para que Ecua
dor explique por qué no ha 
acatado este mandato. 

A los incumplimientos de Vene
zuela y Ecuador se suma que el 
25 de julio pasado Perú decidió 
elevar la salvaguardia del 12% 
que aplicaba a las importaciones 
desde la CAN de manteca ve
getal. De manera que, por la 
resolución No 226-2005 del Mi
nisterio de Comercio Exterior y 
Turismo de Perú, las impor
taciones peruanas de manteca 

vegetal originarias de Colombia, 
Venezuela, Bolivia y Ecuador 
quedaron gravadas con un de
recho del 29%, y su aplicación 
cubre las partidas arancelarias 
15119000, 15162000 Y 15179000 
de la nomenclatura andina. 

Por lo anterior, Colombia es en 
la práctica el único país de la CAN 
que permite el libre comercio de 
semillas oleaginosas, aceites y 
grasas, toda vez que el decreto 
2275 de 2005 eliminó a partir del 
pasado 5 de julio el requisito de 
licencia previa y los cupos que 
regían para las importaciones de 
aceites vegetales refinados de 
soya, girasol, mezclas y mar
garinas provenientes de la CAN. 
Debido a que Colombia es el 
mayor oferente de aceites y 
grasas de la subregión, las me
didas restrictivas de los socios 
andinos la han obligado a colocar 
sus excedentes exportables en 
mercados de mayor costo para el 
sector palmero colombiano.~ 



ECONOMíA y MERCADOS 

XII Ronda de Negociaciones del TLC 

La agricultura en standby 
Del 19 al 23 de sep

tiembre se llevó a 
cabo la XII Ronda de 
Negociaciones del Tra
tado de Libre Comercio 
(TLC), Andinos - Esta

dos Unidos. En esta oportunidad se reunieron las 
mesas de acceso a mercados, tex tiles, propiedad 
intelectual, medidas sanitarias y fitosanitarias , 
normas de origen, asuntos institucionales y 
jurídicos, salvaguardia general, fortalecimiento de 
la capacidad comercial, servicios financieros y 
obstáculos técnicos al comercio. 

La mesa de agricultura no se reunió en esta 
ocasión, debido a la gran sensibilidad del tema para 
los andinos y a los pocos avances logrados, entre 
otras cosas, por la poca flexibilidad que han 
mostrado los negociadores norteamericanos en sus 
ambiciosas aspiraciones. Como las discusiones 
técnicas entre los equipos negociadores parecen 
haberse agotado, se tomó la decisión de conformar 
un grupo de alto nivel para resolver la problemática 
agrícola, conformado, del lado colombiano, por los 
ministros de Comercio, Industria y Turismo, y de 
Agricultura y Desarrollo Rural , y el jefe del equipo 
negociador; y por el lado de Estados Unidos, por 
el representante comercial de ese país y otros dos 
funcionarios del gobierno. 

En esta ronda se dieron avances importantes en 
relación con el tema de acceso a mercados, y 
quedó por definir lo correspondiente a bienes 
usados y remanufacturados. Así mismo, quedaron 
prácticamente cerradas las mesas de salvaguardia 
general y obstáculos técnicos al comercio. En 
cuanto a la mesa de textiles están pendientes de 
definición las reglas de origen que son las que 
determinan en buena medida el acceso de los 
productos del sector textil colombiano al mercado 
de Estados Unidos. 

De otra parte, en lo que tiene que ver con las 
discusiones de propiedad intelectual y medidas 
sanitarias y fitosanitarias, si bien se siguieron 
debatiendo los principales elementos de estas dos 
disciplinas, no se obtuvieron en esta oportunidad 
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avances concretos. Al respecto, preocupa la falta 
de avances en la mesa sanitaria y fitosanitaria, en 
la medida en que para asegurar el logro de los 
intereses ofensivos del sector agropecuario, es 
necesario garantizar el acceso real de sus productos 
y por ende la eliminación de las barreras no 
arancelarias que lo impiden. 

En cuanto a normas de origen, en esta oportunidad 
se avanzó en los acuerdos en materia de requisitos 
específicos para los productos agropecuarios. En 
tal sentido, se acordó que la norma de origen para 
los correspondientes de la cadena de semillas 
oleaginosas, aceites y grasas será el cambio de 
capítulo, es decir, que para que su intercambio 
comercial entre las naciones negociadoras se 
beneficie de las condiciones de acceso del TLC, 
estos productos deben ser en su totalidad ori
ginarios de esos países, salvo en lo que corresponde 
a aceites y grasas vegetales hidrogenadas, 
margarinas y mezclas de aceites vegetales, en los 
que subsisten discrepancias en las propuestas de 
los países y no se logrado aún ningún acuerdo sobre 
la norma de origen. 

A partir de las discusiones llevadas a cabo en la XII 
ronda de negociaciones, los jefes de los equipos 
acordaron que sus equipos técnicos continuarán 
trabajando en las diferentes disciplinas. Lo anterior, 
con el fin de cerrar la negociación del TLC en la XIII 
ronda, que se llevará a cabo en la tercera semana 
de noviembre de 2005 en Estados Unidos. De igual 
forma, se programó una reunión de los jefes de los 
equipos negociadores de los países andinos y de 
Estados Unidos, del 19 al 21 de octubre en 
Washington, en la cual se espera resolver las 
divergencias que existen en temas como propiedad 
intelectual, medidas sanitarias y fitosanitarias, y 
agricultura, entre otros. 00 

El palmlcultor .Fedepalma 
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Carrera en Brasil por biodiésel 
Tomado de Biodiesel Magazine, agosto/septiembre de 2005 

Por Elizabeth Jonson 

El 24 de marzo de este año, el presidente de 
Brasil, Luis Inácio Lula da Silva, inauguró en 

Cássia (en el estado de Minas Gerais) la primera 
planta procesadora a gran escala de biodiésel en 
el país, que tiene una capacidad para producir doce 
millones de litros de biodiésel por año. El hecho 
marcó el inicio de un plan del gobierno brasileño 
que contempla la apertura de diferentes plantas 
procesadoras alrededor del país. Durante el evento, 
el presidente Lula afirmó que está convencido de 
que Brasil cuenta con el potencial necesario para 
convertirse en uno de los primeros prOductores de 
biodiésel a nivel mundial. "Contamos con todo lo 
necesario para producir biodiésel, y esperamos que 
algún día contemos con la capacidad de vendérselo 
al mundo entero .. , afirmó el presidente. De igual 
manera, dijo que Petrobras, el inmenso conglo
merado controlado por el Estado, tendrá un papel 
clave en la comercialización y distribución del 
combustible renovable. 

El presidente Lula añadió que "para que nuestro 
programa para la producción de biodiésel sea una 
fuente permanente de combustible para Brasil, se 
requiere que todo el país esté involucrado. Es 
nuestra responsabilidad garantizarles el suministro 
de biodiésel a todos los brasileños que quieran 
utilizarlo para sus medios de transporte ... 

Con los precios del petróleo alrededor de los 
USD$60 por barril y las crecientes preocupaciones 
con respecto al calentamiento global, diferentes 
países se han dado a la tarea de asignar cada vez 
más recursos al desarrollo de tecnologías para 
producir combustibles renovables y más limpios. 
Brasil, que es de lejos el líder mundial en la 
producción de etanol a base de caña de azúcar, 
inició, a finales de la década del setenta y bajo la 
dictadura militar, un programa de producción de 
alcoholes, con el fin de reducir su nivel de 
dependencia con respecto a las importaciones de 
petróleo. Este programa fortaleció la producción de 
caña de azúcar, debido a que no sólo se enfocó en 
la producción de azúcar, sino también en otros 
productos alternativos. 

la producción de combustibles, que deberá estar a 
punto para 2008. Uno de los principales objetivos 
del programa es la creación de fuentes de ingreso 
para pequeñas familias en la región del noreste, 
hoy asolada por sequías, pero que, en términos 
generales, ha sido una fuente fértil de productos 
agrícolas. Sin embargo, hay quienes se muestran 
escépticos ante la iniciativa gubernamental. 
Funcionarios oficiales relacionados con la industria 
masiva del procesamiento de la soya en las 
regiones centro y sur del país, afirmaron que el 
proyecto de prOducción de biodiésel está destinado 
a fracasar debido a que, hasta ahora, el gobierno 
no ha podido implementar las reducciones nece
sarias en los impuestos para hacer que el biodiésel 
sea más atractivo para los inversionistas con 
respecto al aceite de soya; además de que no se 
cuenta con la escala de producción necesaria para 
su producción. 

Un plan nacional ambicioso 

La nueva ley (MP 227), aprobada por el Congreso 
en abril de este año, tiene ahora un carácter 
voluntario, y para 2008 deberá haberse imple
mentado en todo el país. De igual manera, se 
espera que para 2012 se haya implementado la 
legislación B5. Esto contribuirá a que Brasil redu~ca 
su nivel de importaciones de diésel, que en la 
actualidad es de casi cuatro billones de litros al año. 
La demanda anual por diésel es de alrededor de 
cuarenta billones de litros, lo cual corresponde al 
60% del consumo total interno de combustibles. 

Según el Ministerio de Ciencia y Tecnología de 
Brasil, la ley B2, la cual se deberá implementar 
dentro de dos años y medio, requerirá la producción 
de 840 millones de litros de biodiésel anualmente y 

El gobierno de centro izquierda actual está tomando 
iniciativas con este nuevo programa de producción 
de biodiésel, mediante una legislación nacional para Continúa página 26 
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Viene de la página 25 e B '1 b' d' - 1 arrera en rasl por 10 lese 

creará puestos de trabajo para más de 150.000 
pequeños agricultores. Las proyecciones del 
gobierno estiman que esta ley reducirá el nivel total 
de importaciones de combustibles en el país en 
33%, lo cual representa un ahorro de US$195 
millones. Según el principal gremio de productores 
de aceites vegetales en el país, para 2013 la ley B5 
requerirá 2,4 billones de litros de biodiésel al año. 
La creación de plantas procesadoras a gran escala, 
como la que el presidente Lula inauguró en marzo 
de este año , representa un esfuerzo por satisfacer 
esta creciente demanda. 

SoyMinas fue la primera compañía instalada en 
suelo brasileño, con una capacidad de produc
ción de 12 millones de litros anualmente. En abril 
de este año, Agropalma Brasil inició operaciones 
en una planta situada en Belem, al norte del país, 
con una capacidad para producir 24 millones de 
litros de biodiésel a base de aceite de palma , y 
cuya instalación costó US$851 .000 dólares. 

Creación de nuevas plantas 

Según la Asociación Brasileña de Productores de 
Biodiésel (ABiodiesel), organismo creado recien
temente , en la actualidad, se encuentran en 
desarrollo planes para la creación de ocho nuevas 
plantas procesadoras. Estas plantas serán las de 
Ecologico Mato Grosso Industria y Comercio Ltda. 
(Ecomat) ; Ceralil; Adequim; Biolix: AgroDiesel : 
Fusserman Biodiesel : Petroquímica Capital (Pe
trocap) y Brasil Ecodiesel. Se tiene planeado que 
la planta de Petrocap, la más grande de este grupo, 
inicie operaciones en las próximas semanas y su 
capacidad de producción sea de 300 millones de 
litros anuales. Se espera que para 2008 la creación 
de estas ocho plantas, junto con las de Agropalma 
y SoyMinas, alcancen un nivel de producción que 
supere los 400 millones de litros de biodiésel al año. 

En los pronósticos realizados por ABiodiesel no se 
encuentran incluidos proyectos que en la actualidad 
están bajo evaluación por parte de Petrobras, la 
compañía estatal de energía de Brasil, la cual planea 
poner en marcha dos proyectos p iloto para la 
producción de biodiésel a base de aceite de ricino. 
El proyecto se llevará a cabo en la reg ión de 
Guamare, en el estado de Rio Grande do Norte. 
José Carlos Miragaya, director del departamento 
de combustibles renovables de Petrobras, dijo que 
la compañía también está buscando terrenos para 
construir una planta de producción de biodiésel con 
una capacidad de producción anual de 45 millones 
de litros. La planta entraría en funcionamiento 

durante este año y entre sus insumos estarian 
diferentes aceites vegetales. 

Teniendo en cuenta que solamente la implemen
tación de la ley B2 establecerá un nivel de demanda 
de alrededor de 840 millones de litros de biodiéseJ, 
ABiodiesel advierte que, según sus datos, habrá 
una seria escasez en la oferta. Debido a que la 
nueva legislación reduce favorablemente el nivel de 
impuestos y crea incentivos fiscales para pequeños 
productores de aceite de ricino y de palma, sobre 
todo en la región del noreste del país , muchos 
expertos en el sector consideran que esta nueva 
legislación tendrá que ser extendida para crear 
incentivos para el sector de los aceites vegetales 
en general, especialmente para los procesos 
intensivos en soya. 

Cario Lovatelli, presidente de Abiove y de la 
Asociación Agrícola Brasileña, afirmó que «esta ley 
cuenta con un gran potencial para mejorar las 
condiciones sociales de muchos pequeños agricul
tores. Sin embargo, si ha de tener éxito, se requiere 
que a la ecuación se añada, debido a sus dimen
siones, el sector de la producción de soya". 

Los escépticos consideran que, sencillamente, los 
pequeños productores no estarán en la capacidad 
de prodUCir suficiente aceite de palma y de ricino, 
y que los productores de ricino les venderán a 
las compañías farmacéuticas y cosméticas que 
ofrezcan comprar a mejores precios . De igual 
manera, los costos se verán incrementados 
debido a los problemas técnicos que surgirán al 
mezclar aceite de ricino en el procesamiento del 
biodiésel. 

Consultores como Norberto Freund, de Vision 
Grains, afirmó que los precios del aceite de palma 
y de ricino son casi el doble del precio del aceite de 
soya. Sin embargo, cuando el aceite de soya se 
usa como base para la producción de biodiéseJ, hace 
que el consumidor tenga que incrementar su gasto 

-+ 
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en 20% con respecto al consumo de diésel producido 
a base de combustibles fósiles. El aceite de soya 
representa 97% de la producción total de aceites 
vegetales en Brasil, y el costo por tonelada es de 
aproximadamente US$500. La tonelada de aceite de 
ricino , por su parte, tiene un costo de US$I.000. Los 
precios de la palma de aceite se encuentran en el 
mismo rango que el aceite de soya. Por su parte, 
expertos en el tema en el Ministerio de Agricultura 
afirman que el aceite de palma, que representa más 
de la mitad de las exportaciones mundiales de aceites 
vegetales y que, además, es un aceite de calidad, 
puede ser una solución potencial de largo plazo para 
ser utilizado como materia prima para la producci6n 
de biodiésel. Pero, inclusive con la ley B2, los niveles 
de producci6n de aceite de palma en Brasil están muy 
por debajo del crecimiento esperado en la demanda. 
Las últimas cifras de producción de ricino en ese país 
fueron de 150.000 toneladas, lo cual es el mayor nivel 
de producción en los últimos 15 años. Sin embargo, 
es insignificante con respecto a la cifra récord de 
producci6n de soya, la cual alcanzó las 50 millones 
de toneladas. 

Anualmente Brasil exporta unos 25 millones de 
toneladas de soya, lo cual representa una produc
ción de alrededor de 5 millones de toneladas de 
aceite, y el nivel de exportaciones es de apro
ximadamente tres millones de toneladas. En la 
actualidad, la producción de soya en Brasil ocupa 
un espacio de aproximadamente 22 millones de 
hectáreas. Si los productores quieren satisfacer la 
demanda por soya, además de la inminente imple
mentación de la ley B2, tendrán que aumentar su 
capacidad en cerca de 1,5 millones de hectáreas. 

Según Silvia Angel, gerente financiero de Ecomat en 
Mato Grosso, región líder en la producción de soya en 
Brasil, a pesar de que en esa región se están instalando 
plantas procesadoras de biodiésel, el biodiésel a base 
de soya todavía no es competitivo en precios con 
respecto al producido a base de combustibles fósiles. 
La planta, que contará con una capacidad para producir 
17 millones de litros, empezará a operar en septiembre 
de este año. Angel añadi6 que a pesar de que hay un 
gran interés por parte de las compañías locales de 
di~tribuci6n de combustibles para comprar la produc
Clan de la nueva planta, producir biodiésel será 32% 
más costoso que producir diésel a base de combustibles 
fósiles, aun con los nunca antes vistos bajos niveles 
en los precios de la soya. 

Se requieren incentivos 

Angel afirmó que de no disminuir significativamente 
los niveles de impuestos, el programa para la 
producción de biodiésel no podrá arrancar. «Si no 
se cuenta con los suficientes incentivos, será 

Septiembre de 2005 _No. 403 

ECONOMíA y MERCADOS 

El grupo Biobras espera instalar 
cuatro plantas más. con una 

capacidad lotal de producción 
de 70 millones de litros 

de biodiesel-

imposible que Brasil alcance las metas en 2008», 
dijo. Y añadió que «el biodiésel tiene un gran futuro, 
pero todavía tenemos muchos obstáculos qué 
superar». 

Otros consideran que es posible que el programa 
avance sin la necesidad de que el gobierno cree 
programas de subsidios. Según Artur Alves, 
presidente de Soyminas y miembro de la junta 
directiva del grupo Biobras, que es un conglomerado 
de inversionistas interesados en la producción de 
biodiésel, el factor cuyo costo es de mayor 
importancia es la tecnología de procesamiento 
requerida por cada planta. 

Alves, quien estuvo involucrado en el desarrollo de 
la tecnología utilizada en la planta de Soyminas, está 
convencido de que existen otros tipos de semillas 
oleaginosas que son más adecuadas para el 
programa de biodiésel que las semillas de soya, 
ricino y palma de aceite. Los insumas de la planta 
de Soyminas son piñoncillo (Jatropha curcas L.), 
semillas de girasol y forraje de rábano (Raphanus 
sativus L., también conocido como semilla olea
ginosa del rábano). Los insumas agrícolas serán 
producidos por pequeños agricultores que habitan 
alrededor de la planta de Soyminas. 

Alves aseguró que el modelo de producción de la 
compañía ya está siendo replicado en otras plantas 
y que, hacia finales de este año, el grupo Biobras 
espera instalar cuatro plantas más, con una 
capacidad total de producción de 70 millones de 
litros de biodiésel. Las expectativas de Alves son 
que, para finales de 2006, las compañías filiales del 
grupo Biobras pongan en marcha cinco plantas 
adicionales, con lo cual la capacidad total de 
producción alcanzará un nivel de 150 millones de 
lilros de biodiésel. Según Alves, el objetivo es que 
para 2008 se cree una red de 100 plantas 
productoras de biodiésel. Añadió que para que las 
plantas sean un proyecto viable , se requiere que 
sean pequeñas y que cuenten con una capacidad 
promedio de producción de 100.000 litros diarios. 
Alves estima que si Biobras logra cumplir con este 
objetivo para 2008, la capacidad de producción de 
biodiésel del grupo cubrirá el 50% de la demanda 
proyectada en el país. 

Continúa página 28 
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Nuevas medidas 
contra el contrabando 

de aceites y grasas 

El Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural 
respondió positivamente a la solicitud de 

Fedepalma de establecer precios de referencia a las 
importaciones de aceites de palma crudos y refinados 
y sus fracciones, con el fin de evitar el contrabando 
técnico o la subfacturación que se ha venido 
presentando recientemente, en especial por la 
frontera con Ecuador. 

En carta enviada a Fedepalma, el viceministro de 
Agricultura y Desarrollo Rural aceptó la propuesta del 
gremio de establecer precios de referencia para los 
diferentes productos obtenidos a partir de la palma 
de aceite, como la estearina y la oleína de palma, el 
aceite de palma refinado y el aceite de palmiste. 

Ello permitirá que las aduanas fronterizas cuenten 
con información oportuna de cotizaciones interna
cionales de precios de productos similares a los que 
han estado ingresando, con el fin de controlar la 

entrada de productos y evitar la subfacturación. La 
medida se suma a las campañas de capacitación que 
se han venido realizando desde el año pasado en las 
principales aduanas del país. 

Próximamente se espera reforzar estos controles 
mediante observadores aduaneros del sector 
privado acreditados por la Dian. Esta es una figura 
recientemente creada por el gobierno con el fin de 
apoyar a las aduanas en los procesos de inspección 
de mercancías en las diligencias de nacionalización 
de las importaciones. Fedepalma está pendiente de 
que la Comisión Nacional Mixta de Gestión Tributaria 
y Aduanera se reúna para designar oficialmente a 
los observadores propuestos por el sector palmero. 
De esta manera, se espera poder controlar con 
mayor efectividad el flujo irregular de importaciones 
de aceite y fracciones de palma que ha afectado 
negativamente la comercialización del aceite de 
palma colombiano. 00 

Viene de la página 27 Carrera en Brasil por biodiésel 

El presidente de Soyminas concluyó de la siguiente 
manera: «Estamos convencidos de que el biodiésel 
tiene un gran futuro en Brasil y que, además, 
podemos satisfacer el mercado doméstico e 
inclusive podemos llegar a exportar. Sin embargo, 
los productores necesitan centrar su atención en 
los niveles de eficiencia, antes que sentarse a 
esperar incentivos por parte del gobierno". 

Angelo Bressan Filho, jefe del departamento de 
agroenergía del Ministerio de Agricultura del Brasil, 
afirmó que el gobierno se encuentra aprobando 
estudios de factibilidad de proyectos de tamaño 
medio con una capacidad de producción de 
alrededor de 20 millones de litros anuales. 

Bressan afirmó que «el ministerio se encuentra en 
un proceso de reestructuración de su departamento 
de oferta energética. En el futuro, les daremos 
muchas más atención a los biocombustibles». 

Uno de los principales retos en la actualidad es el 
de crear un plan de logística nacional y una red de 
infraestructura que permitan producir, almacenar y 
distribuir el biodiésel. El Banco Nacional para el 
Desarrollo (BNDES), controlado por el gobierno 
brasileño, ya ha recibido convocatorias para la 
financiación de proyectos, lo cual suma más de 
US$62 millones. El BNDES lanzó a finales de 2004 
un programa de oferta de crédito para la instalación 
de plantas de biodiésel. El gobierno estima que para 
2008 el nivel de inversión en la producción de 
biodiésel será de más de US$390 millones. De igual 
manera, estima que para los cinco años sub
secuentes, antes de que la ley B5 se haga efectiva, 
se necesitarán alrededor de US$1,5 billones. 

Elizabeth Johnson es una periodista independiente que 
ha vivido en Brasil periódicamente desde 1986. Puede 
ser contactada en la siguiente dirección de correo 
electrónico: eajohnson@ uo/. com.br. 00 

28 ------------------------------------------------~ ...... ~ ... 
El palmicultor .Fedepalma 



, 
~ 

: 

NOTIPALMAS 

Científicos anuncian que el aceite 
de palma no es saturado 

Tomado de Business Une Inlernel editíon, Kuala Lumpur, 12 de agosto de 2005 

Por G. Chandrashekhar 

D urante los últimos años, los 
temas de nutrición y salud 

asociados a los aceites vegetales en 
general y al aceite de palma en 
particular han cobrado mayor impor
tancia. En muchos de los países con 
economías desarrolladas, en donde 
la obesidad es un serio problema de 
salud pública, el consumo de grasas 
ha acaparado la atención de nutricio
nistas, consumidores y productores 
de alimentos por igual. 

En particular, un grupo de consumi
dores escrupulosos desean contar 
con todos los elementos de juicio para 
escoger bien lo que consumen y 
desean saber qué ingredientes 
contienen los productos que comen. 
Por tanto, los aspectos nutricionales 
y de salud son aquellos a los que más 
se les da importancia hoy día a la 
hora de comercializar aceites comes
tibles. 

La mayoria de expertos en nutrición 
concuerda en que los ácidos grasos 
trans y los ácidos grasos saturados 
son componentes grasos "malos", 
debido a que se ha demostrado que 
producen aumentos en los niveles de 
colesterol. 

Dentro del grupo de los ácidos grasos 
saturados, el ácido mirística se 
encuentra como el ácido más potente 
capaz de aumentar los niveles de 
colesterol, mientras que los ácidos 
láurico y palmítico se encuentran en 
un nivel medio con respecto a sus 
efectos sobre los niveles de coles
terol. Sin embargo, el ácido palmitico 
es mencionado con mayor frecuencia 
que el láurico, debido a que es el 
ácido graso saturado más abundante 
en la dieta humana. El ácido esteárico 
y los ácidos grasos saturados con 
menos de doce átomos de carbono 
se consideran neutros. 

es neutro. Esta condición produce 
que los aceites comestibles ricos en 
este tipo de ácidos (aceite de oliva, 
de colza, de canola, etc.) sean 
recomendados por expertos como 
"aceites saludables". 

Es por esta razón por la que en el 
pasado se ha intentado señalar al 
aceite de palma como un aceite 
saturado o tropical, nocivo para la 
salud. Los estudios que han llegado 
a estas conclusiones, sin embargo, 
están siendo revaluados hoy dia y se 
está encontrando que las condiciones 
en las que se realizaron los experi
mentos pueden conducir a obtener 
respuestas sesgadas. Se están 
develando las falacias metodológicas 
de estos experimentos. 

Por el contrario, se están realizando 
nuevos estudios dirigidos con méto
dos mas científicos que han esta
blecido que el aceite de palma, en 
términos de los efectos que pueda 
tener sobre el nivel de colesterol, se 
puede considerar tan bueno como 
cualquier otro aceite monoinsa
turado, cuando es consumido por 
individuos sanos y las proporciones 
de grasa y colesterol alimenticios son 
consumidos según las cantidades 
recomendadas. 

"El aceite de palma se comporta más 
como un ácido monoinsaturado que 
como un aceite saturado", le dijo el 
doctor C.S. Koh, director del Scien
tilic and Technical Department of 
Malaysian Palm Oil Promotion Coun
cil, a Business Une. 

Ampliando este comentario, Koh dijo: 

de palma se consume en cantidades 
recomendadas, resulta ser tan prove
choso como el de oliva o el de colza, 
añadió el experto. 

¿Cómo se puede comparar al aceite 
de palma con otros aceites y grasas 
saturados? La evaluación de cinco 
estudios realizados para comparar el 
efecto del aceite de palma frente a 
otros aceites y grasas como el aceite 
de coco, de palmiste y la mantequilla 
sobre los niveles de colesterol en la 
sangre, mostró que el aceite de palma 
se comporta de manera favorable. 

"Comparado con otras grasas alimen
ticias saturadas, que son ricas en 
ácido mirística, conocido por su 
potente capacidad para aumentar los 
niveles de colesterol, se puede afirmar 
que el aceite de palma reduce los 
niveles de colesterol en la sangre", 
dijo Koh. A lo que añadió que cuando 
el aceite de palma sustituyó las grasas 
saturadas más comunes en las dietas 
del mundo occidental, las dietas ricas 
en aceite de palma redujeron los 
niveles de colesterol en la sangre 
entre 7 y 38%. 

La conclusión a la que llegaron los 
científicos es que el aceite de palma 
no debe considerarse como un aceite 
saturado típico. Esto se da en razón 
de que una dieta rica en aceite de 
palma, comparada con una dieta rica 
en ácido mirística, particularmente 
aquellas que contienen altas propor
ciones de aceite de coco, de palmis
te, margarinas y grasas animales, 
reduce los niveles de colesterol en la 
sangre. 

Aún más, gran parle del debate sobre 
los aspectos nutricionales y de salud 
que gira en torno al aceite de palma 
se ha dado en países occidentales, 
en donde el consumo per cápita de 
aceites y grasas, tanto vegetales 
como animales, tiende a ser alto. De otro lado, se considera que el 

efecto sobre el nivel de colesterol de 
los ácidos grasos monoinsaturados 

"La semejanza, en términos de la 
posición geométrica de los ácidos 
grasos insaturados en las moléculas 
grasas, entre el aceite de palma y los 
aceites monoinsaturados podría ser 
la razón por la cual el aceite de palma 
se comporta más como un aceite 
monoinsaturado que como uno 
saturado". Por tanto, cuando el aceite Continúa página 30 

~ ........ ~------------------------------------------- ~ 
Septiembre de 2005 • No, 403 



NOTIPALMAS 

McDonald's logra un acuerdo 
en el caso de las grasas trans 

Tomado de Oils & Fats Internacional, mayo de 2005 

La acción legal tomada en contra de la compañía 
McDonald's por parte de la organización San

transFa!.com, liderada por Catherine Fettke en un 
juzgado en California, ha llegado a su fin mediante 
un acuerdo legal. La acción legal fue tomada debido 
a que la parte demandante argumentaba que la 
cadena de restaurantes, contrario a lo que había 
anunciado, no había informado al público de manera 
satisfactoria sobre el cambio que iba a realizar a un 
aceite para freír que fuera más saludable. 

En febrero, la Corte Suprema del estado de California 
en Marin County, expidió un fallo preliminar, el cual 
lograba un acuerdo entre McDonald 's y la parte 
demandante. La Corte exige que McDonald's realice 
una donación de US$7 millones a la American Heart 
Association. De igual manera, la empresa deberá 
desembolsar US$I,5 millones en anuncios pu
blicitarios para asegurarse de que el público esté al 
tanto de las políticas de la empresa sobre grasas 
transo Si el costo de los anuncios publicitarios es menor 
a la cantidad estipulada por la Corte Suprema, el saldo 
deberá ser entregado a la American Heart Asso
ciation. 

La Corte Suprema dictaminó, de igual manera, que 
el dinero recibido por la American Heart Association 
tenga un uso específico. Estos fondos serán 
destinados a campañas educativas y al lanzamiento 
de programas que estén relacionados con la salud 

del público y el consumo de grasas. Específicamente, 
los fondos deberán ser destinados a: educación 
pública sobre las grasas trans; estimular, en la 
industria alimenticia, la sustitución de aceites 
parcialmente hidrogenados, mediante conferencias 
sobre temas de salud que estén relacionados con el 
uso de grasas trans y la sustitución de aceites 
parcialmente hidrogenados; y a realizar otra serie de 
actividades que estén relacionadas con el impacto que 
las grasas trans pueden causar en la salud de los 
consumidores. 

De igual manera, el fallo preliminar de la Corte le 
ordena a McDonald's hacerse cargo de los honorarios 
de los abogados y de los costos generales en los que 
incurrieron los demandantes. La asociación San
TransFat.com, por un lado, y Fettke, por otro , recibirán 
cada una la suma de US$7.500. Fettke, sin embargo, 
anunció que destinará esos fondos a instituciones de 
caridad. 

La empresa McDonald's anunció originalmente, en 
septiembre de 2002, que, voluntariamente, cambiaría 
su aceite para freír por un aceite con menos contenido 
de grasas transo Igualmente, anunció que ese cambio 
estaría realizado en febrero de 2003. Sin embargo, 
durante ese mismo mes, publicó un anuncio en el que 
se informaba que la fecha final para el cambio tendría 
que ser aplazada para garantizar la satisfacción de 
sus clientes_ 1m 

Viene de la página 29 C' 'f' . l ' d I t d lenh ICOS anuncian que e aceite e po mo no es so uro o 

Para economías en desarrollo, como 
la de India, en donde los problemas 
de malnutrición o desnutrición son 
una constante, esta controversia no 
tiene mayor alcance. Por tanto, el 
precio, antes que los criterios nutri
cionales, es un factor determinante 
para que el aceite de palma circule 
en los mercados de estos paises. El 
aceite de palma, como cualquier otro 
aceite comestible común y corriente, 
es de fácil digestión y absorción, 
además de ser utilizado como una 
fuente de energía. Una serie de 
estudios recientes, realizados en 

humanos de manera cuidadosa y 
controlada por grupos de investi
gación de Europa, Asia y de Estados 
Unidos, confirman que cuando el 
aceite de palma se introduce en la 
dieta como sustituto de otras grasas, 
no solamente es luente de la grasa 
alimenticia necesaria, sino que no 
aumenta de manera significativa el 
nivel total de colesterol en la sangre. 

Resulta curioso que las regulaciones 
actuales sobre etiquetar los al imentos, 
como la que ha sido decretada por 
el Food and Drug Administralion en 

Estados Unidos, clasifican al aceite 
de palma, como a todos los aceites 
vegetales, como libre de colesterol. 

Según el Scientilic and Technical 
Department 01 Malaysian Palm Oil 
Promotion Council el aceite de palma 
refinado usado en alimentos es una 
fuente rica en tocoferoles y toco
trienales, además de permitir que la 
vitamina E actúe sobre el organismo 
con resultados positivos sobre la 
salud; mientras que el aceite de 
palma sin refinar es una fuente rica en 
carotenoides·1m 
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NOTIPALMAS 

Impone' millo,nart a multa a 
molinos de arroz por • cinco 

• a cor ar precIos 
" ~; , -

Tomado de Portafolio, 16 de septiembre, ¿,~~fi .. ., 

Las empresásMolinos Roa, 
Arroz Diana, Flor Huila, Pro

cesadora da Arroz y Unión de 
Arroceros fueron multadas con 
$2.461 rr1illdll1eS, parla Su¡ti¡¡lirib 
tendencia de Industria y Comer
cio (SIC). El motivo: haber realiza- . 
do un acuerdo de precios para 
comprar a los agricultores duran
te el primer semestre del año 
pasado sus cosechas de arroz 
paddy verde. . 

De acuerdo con la SIC, .Ia inve¡;
tigación reali.zada determiné! 
cOincidenciB.S'enfechas y tenderi~ 
cias a la hora de realizar movi
mientos de precios en los comités 
de compra de las cinco empre
sas. 

Las compañías sancionadas son: 
Molinos Roa, con $763 millones; 
Molinos Flor Huila con $763 
millones; Arroz Diana, con $286 
millones; Procesadora de Arroz, 
con $240 millones y Unión de 
Arroceros con $155 millones. 

Jairo Rubio Escobar, superin
tendente de Industria, señaló que 

esta. es la multa ITIAs alta que l1a En su momento, las emp resas 
impuesto la entidad en su hístoria investigadas señalaron que su 
y fue el resultado de las quejas comportarnlento «obedeció a la 
presentadas por unos 1.500 estructura. propia del mercado del 
agr¡icultores afE¡ptados". ~hgsarF~~~; ~ hicieron énfasis en 
análisis realizados permitieron" mOllvos como: la estacionalidad 
establecer que las cinco em-. de 1/:1 i;ii?'$'~cha de arroz paddy 
presas investigadas presentaban' verde, la e~pectativa de escasez 
diferencias significativas en suS de arroz y losp<i\jos márgenes de 
costos de producción, en S'l;1$' t'~lfl~alíliiij!il~., ,::, 
ingresos por ventas, en sus, : " ':.:"::., :: ::. 
volúmenes de compra de materia .eeroj~g~~I~I~s empresas fue-
prima, en sus .volúmenes de ton rnJij;il;das,sinotambién 
inventario, en su capacidad de algunOs de'~~s representantes 
prodUCCión y utilización de la. legales, .' .' 
mísma,a pesar de lo cual deter- . 
minan precios iguales para la 
compra de arroz paddy verde», 
señala un informe ejecutivo 
elaborado por la SIC. 

Así las cosas, agrega el docu
mento, «el agricultor práctica
mente se ve obligado a aceptar 
el precio de compra que fijan los 
molinos. pues en la mayoría de 
los casos le han financiado la 
siembra y cosecha. Las cláusulas 
contractuales impuestas por los 
molinos, limitan la movilidad de 
los agricultores». 

Para la Superintendencia, el 
comportamiento de estas em
presas y directivos es aún más 
grave si se tiene en cuenta que 
en el año 2000 habían sido 
investigados por el mismo motivo 
y ese proceso se cerró luego de 
que presentaron garantías. 

Rubio Escobar indicó ayer que 
tanto las compañías como los 
empresarios ya fueron notificados 
sobre las multas y pueden 
presentar los recursos res· 
pectivos.:ID 

VENDO 
PLANTACiÓN DE PALMA 

A 40 km de San Martín (Meta) 
Área terreno: 800 hectáreas Área sembrada: 730 hectáreas 

Mayor información: palmabar@empresario.com.co 
NO SE ACEPTAN INTERMEDIARIOS 
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NOTIPALMAS 

Veneno en los alimentos: 
grasas hidrogenadas 

Tomado de Truthpublishing.com, agosto de 2005 

Por Mike Adams. defensor de la salud del consumidor 

; Cómo se sentiria usted si supiera que la población 
." de Estados Unidos está siendo envenenada lenta
mente con un ingrediente que, de manera deliberada, está 
siendo utilizado en la producción de alimentos? 

A primera vista , esto parece absurdo. Sin embargo, si 
pregunta y hace algunas averiguaciones, se dará cuenta 
de que la Organización Mundial de la Salud intentó 
prohibir rotundamente este ingrediente hace décadas. 
Se dará cuenta de que cientos de doctores, investi
gadores y científicos hacen todo lo que está a su 
alcance para advertirnos sobre lo nocivo que resulta 
este ingrediente para la salud humana. Se dará cuenta, 
finalmente , de que esta sustancia causa cáncer, 
enfermedades cardíacas, diabetes, daños en recién 
nacidos y muchas otras enfermedades mortales. 

De hecho, esta sustancia provoca daño en cada una de 
las cé lulas del organismo humano ya que destruye la 
flexibilidad y porosidad de las mombranas de las cé lulas 
saludables Es como si estuviera desgarrando su cuerpo 
desde adentro. 

corporaciones han conspirado con nuestro gobierno 
para que este ingrediente mortal fuera 100% legal en 
la producción de alimentos para consumo humano. 

o Cómo las grasas hidrogenadas alteran la estructura 
y flexibilidad de las membranas de las células en 
todo el cuerpo, causando que su salud se vea 
deteriorada célula por célula. 

o Cómo y por qué lo han engañado sobre los peligros 
de este ingrediente, y cómo puede protegerse usted 
y proteger a su familia de esta sustancia inductora 
de enfermedades. 

• La verdadera razón del porqué las compañías util izan 
grasas hidrogenadas (Pista: tiene que ver con las 
ganancias que les representa y no tiene nada qué 
ver con su salud). 

• En qué tiendas de abarrotes es posible que se 
encuentren productos que contengan grasas 
hidrogenadas ; cómo hacer compras que sean una 
alternativa saludabl8, 

• La relaalón enlre las grasas hidrogenadas y 
el1fermedades inlanUles: problemas de concen
Ira'ción y de hlperact ividad , comportamiento 

c.De qué Ingrediente estoy hablando? De las grasas agresivo, problemas de aprendizaje y más. 
hldrogenadas, por supues to. Duran te las últimas • Po, que alimllntar a sus mascotas con grasas 
décadas, las compañlas productoras de alimentos hidrogenadas sel'.@crueldad animal. 
(incluso los emes regulad'ores gubemamenlalEls) nos han • Cómo reconsUtulr de manera saludable las estruc-
mentido sobre la 4tilízací6n de grasas hidr6"genadas, al turas ceh,l lares del cuerpo, cé lula por cé lula, con 
decirnos que!esla sustancia nociva para la salud hlímana efeotos ¡nmedlaros. 
no solamente erii·segura.para la salud siná t¡ue apemás 
era mejor que otragAuel"\las de grasa, c omo la • Qué tipoa de aceites debería consumir en lugar de 
mantequi lla. Hcy, Sin embargo, sabemos qüe"e'sf/j '"rio ' .. las grasas hldrogenadas. 
era sino un gran engaño, un asalto a la (llanda perpetrado • De quB manera, al evllar las grasas hidrogenadas, 
por los productores deahmentos en un¡intento dO'SCiírádo lOe mejorarán drásticamente sus capacidades 
para que la gente cOl"fljlrara tod.'iI una señe de productos, cerebrales. memoria, creatrvldad, claridad en la forma 
como la margarina, las pap itas fr itas y los aceites de perísar y 'mucho más. 
vegetales para produci r masas pasteleras, que le • Por.qUé el consumo de margarinas es equivalente a 
representaban al sector un alto nlvet de utilidades. aslm cometiendo un lenlo suicidIO . 

Hoy, este ehgaño se encuentra eXpU9$to en el lntorme 
de Mike Adams, defensor de la salud del consumidor. 
Revela la verdadera naturaleza mortal de las grasas 
hidrogenadas. En el mforme, usted encontrará: 

• El hecho perturbadc>r sobra cómo las grasas 
hldrogenadas causan cáncer, de reatos en recién 
nacidos. trastornos en el hlgado y mucho mas. 

• La historIa Interna de corrupción y cómo las grandes 

• La relación entre los aceites hidrogenaétos ' y la 
diabetes: un aumento del 2% en el consumo de 
calorras provenientes de grasas Irans le aumenta en 
39% la posibilidad de contraer diabetes. 

Además, se incluye una gran cantidad de citas de 
autoridades médicas y de autores sobre las grasas 
hidrogenadas. En ellas hay una cantidad de infor
mación que le harán abrir los ojos sobre este mortal 
ingrediente. ~ 
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EVENTOS 

Tertulia Palmera 

Logística: 
crucial para la competitividad 

En Colombia los costos de logística representan 
el21 % del valor del producto; de este porcentaje 

el 70% corresponde a transporte y el 30% a 
almacenamiento. Una cifra demasiado alta , en 
especial si se compara con otros países de la 
región. Esto se debe a numerosos factores, entre 
los que se destacan el retraso en infraestructura, 
la dependencia de un solo modo de transporte (el 
carretero), la escasez de carrotanques y la baja 
capacidad de almacenamiento. 

La log fstica es un proceso cuyo propósito es 
garantizar la distribución eficiente de los productos 
a un menor costo, y comprende aspectos relacio
nados con la adquisición, movimiento y almace
namiento de productos, control de inventarios, 
información, canales de distribución, etc., en el que 
se conjugan factores de disponibilidad, oportunidad 
y costos con aplicaciones administrativas como la 
de tiempos y movimientos. 

Con el fin de lograr aproximarse al transporte 
fluvial, al que Colombia está volviendo a mirar 
como una buena alternativa para bajar costos, a 
mediados de agosto pasado varios empresarios 
palmeros invitados por Gravetal-Bolivia se 
desplazaron a ese país y a Argentina, a conocer 
su exitosa experiencia en el tema. El grupo, que 
presentó los resultados de su misión técnica en la 
Tertulia Palmera del 28 de septiembre en Fede
palma, estuvo encabezado por la gerente de C.1. 
Acepalma S.A., María Emma Núñez; el gerente de 
Palmas del Cesar S.A., Fabio González; el gerente 
de Palmeras de Puerto Wilches S.A. y presidente 
de la junta directiva de la Sociedad Portuaria 
Reg ional de Puerto Wilches S.A., Guillermo 
Mantilla , y Alfonso Dávila Abondano , de C.1. 
Tequendama S.A. 

Específicamente en Bolivia los palmeros fueron a 
Santa Cruz de la Sierra, Puerto Suárez, Puerto 
Guijarro y Curumba; en Argentina estuvieron en 
Rosario y en Buenos Aires, ciudades donde 
visitaron a las empresas Terminal 6 SA, Fluviomar 
SA y UABL S.A. 

La hidrovía de los ríos Paraguay-Paraná (3.442 km) 
pasa por Bolivia, Brasil, Paraguay, Uruguay y 
Argentina, y mueve más de 12 millones de 
toneladas anuales en mercadería. Sobre ella 
navegan barcazas especializadas para sólidos y 
para líquidos con capacidad de 1.500 toneladas 
cada una. Los remolcadores tienen un sistema de 
posicionamiento satelital, carta electrónica de 
navegación, y un sistema de control y seguimiento 
de barcazas. 

Tomando en cuenta estas consideraciones, para los 
contertulios es claro que Colombia está atrasada 
cerca de 30 años con respecto a Bolivia, por 
ejemplo, país que no tiene acceso directo al mar y 
cuya salida a éste sólo puede darse por el río. 

De manera que invitaron a los asistentes a tomar 
ejemplo de empresas como Gravetal-Bolivia, que 
han sabido aprovechar los recursos con los que 
cuentan y han optimizado el tráfico fluvial de sus 
productos, lo que les ha permitido bajar costos y 
aumentar la competitividad, especialmente en lo 
que se refiere al transporte de soya. 

Finalmente, hicieron un llamado al sector palmero 
para que reflexione en torno a la importancia capital 
que tiene el tema de logística para la competitividad 
de la agroindustria palmera, y se empiecen a 
emprender acciones sectoriales que muy pronto se 
traduzcan en resultados concretos. 00 ...... ~~.-------------------------------------------- ~ 
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Año 2005 Nombre del evento Lugar 

OCHO 
Oct-'2 

Qel-118113 
Oct·12 

REUNIONes NACIONALES 

~e: nI&> ,C9rnllé Asesor NacfQnal de Plantas de Senefldo 
Reunión Comité Asesor Nacional Agronómico 

PEUNIONES REGIONALES 

CúlSO t¡¡111l[ I anajlllntogrado dol suele 
Semonarlo ffi/t1nC03 de Investigación 

Bogotá 

Bogotá 

Zona Occidental 

ona Central 

• lR5 1'Il'""" Y luooras pueden lone' omnblos do ulhma "IV., 

Eventos de interés para el sector 

Fet:ha Organiza Nombre evento Lugar InformacJón contacto 

05 ANIF - DNP - "El Desarrollo Comercial de Club El Nogal, Mayores informes: 
octubre BID China: BogOlá ANIF - DNP - BID 

Implicaciones para Dirección: calle 70 A No. 7-86. 
Latmoamérica y Colombia" Teléfonos: 3\ O 1500,5433055 

fax: 2355947.3124550. 
E-maJ! :e\'entos@aniLcom co 
Web: www.ani[org 

25 - 28 Cámara de Encuentro Empresarial Al- Juazeiro-Dahla. Brasil Mayores informes: 
octubre Comercio de Invest "Brazi¡ian Frl1ils Vilma Cecilia Amaya 

Bogotá 2005" Coordinadora MIsiones Eurocenlro 
Cámara de Comercio d.: Bogotá 
Avenida El dorado No. 68 D - 3S, Piso 7 
Bogotá, Colombia 
Teléfonos: (57-1) 3830300 exL. 1668 
Fax: (57-1) 3830690 exl 1668 
E-maiJ: curocemro@ccb.org.co 
Web: \VWw ccb.org.co 

octubre 30 AOCS 6th InternationaJ $ymposium Renaissance Chicago Mayores informes: 
oo ... iembre2 on (he Role of Soy in Hotel , Chicago, AOCS 

Preventing and Treating I1hnois. E.U. Soy Symposium Management/ AOCS 
Chronic Dlsease P.O. Box 3489 

Champaign, IL 61826-3489 USA 
Tel: 1-217-359-2344 
Fax: 1-217-351-8091 
E-maIl: connieh@aocs.org. 
Web: www.aocs.org/meetings/soy 

2-4 Agra World Ethanol 2005 und Hotel Okura. Mavores inrormes' 
noviembre ELhanol Production Amsterdam, The Agra 

Workshop l\etherlands Teléfono: +44(0) 1892 511807 
Fax' +44(0) I R92 527758i544895 
E-mail: conferences@agra-net com 
Web: ww\V.agra-net com 

2-4 SAC XXXIII Congreso Agrario Salón Rojo Hotel Mayores informes: 
noviembre Nacional - VI Muestra Tequendama, Bogotá, SocIedad de Agricultores de Colombia - SAC 

Empresanal Tecnoagro 2005 Colombia Teléfonos:241 0035/36/37/3 8/39 
Fax: 2410030 
E-mail: sac@col,nel.co 
Ricardo Sánchez López 
E-mail: rsanchez@sac.org.co 

I 
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INDICADORES PALMEROS 

Comportamiento de los precios internacionales 
de los principales aceites y grasas 

US$/TON Sepllembre 2005 

Principales aceites y grasas Mes Últimos ,'2,l1Ie6e, 
---..-.."......- ........ .,........-. ...:...--...,.-- -~_ . ..:....-_~ ~~--

Ago ~; V.r, 
03lM D.4JO,5 Va,_ ~" 2IIrui 11. 

CompleJo palma 
AcaMe crudo de palma, CIF N,W, Eu,ope 409 422 3, 1 489 420 -14,1 
Acalte dI> ¡lalma ABO. FOB Malasla 3e6 395 2,4 481 391 -18.6 
Olelna ABO, CIF AOlle,dam 450 462 2.7 531 454 -14,5" 
Oleína RSO. FOS Malasia 3% 405 2.3 491 402 -18. , 
ESlea,lna ABO, FOB Malasl~ 338 337 -0,3 441 351 -20A f 
Eslearlna RBO, CIF R611erdarn 392 393 0.5 480 403 '16,0 
Acalle CnJdo de pa lml .to CIF Ral1erdam 564 sao 2 ,8 619 639 3,3 

Olros acelles '''gola les 
111 

Aca,'e dr; algodoo US PSSV CIF RCUerdam 700 722 3,2 752 649 -13,6 
ACollO de coco Phll/l ndo CI F Ról lar<!aIll 551 570 3.4 630 537 1,2 

\, 
AcallO IÍQ girasol, FOS Argenllna 598 556 -5.4 592 504 1.8 
Acella da soY". FOB Argoollna 449 457 1.7 570 469 -17.8 

, 

Aoeltes ~ grasas animales 
AC911~ dI) pescado. AO C1F N,W Europa no 725 0.7 648 716 10,5 
Cerdo. Paok . unrel Bélgum 462 495 2,6 528 ~59 S.9 ~! 

S~bo US B I ~ach . Fanty CIF Róllardam 421 446 5.4 497 442 - 11,0 '~\;i 

• Jl<'!'I'!,an ti ... ·MfIIA<..r ® "'Pbil!'1ótll F LJur¡i1i¡ 0 11 Wilnd 

Producción de aceite de palma crudo en Colombia 
2003·2005 

Poriodo 

Enmo 
F~brcllro 
Marlo 
IIb, il 

1 Maya 
Junio 
Julia 
A q~S I O 

SePllomOr. 
OC",bro 
NO'lo'I Dmt:HI~ 

J me,!íi 

2003 

48.9 
'9.5 
%0 
49.5 
45.' 
~8 ,1 

43.6 
" 1 
.2. r 
40,7 
35.3 

~¡ Inf""""ei(¡,~ rclllJl.;¡;'r .. riGI • r&ltiQn¡!5 
t loltílvt \l \lb, ~a ""1Un\Il¡¡' da~,,~IJ ¡",,,,,,iI',,o; 
"=1'" li.oepMm!t 

2004p 

55,6 
026 
70.7 
6:;.2 
5'.~ 
47 1 
51.3 
-16 1 
49. 1 
474 
-11.9 

P,eclo$ de rererencla base de liquidación de ro 
cuola de fomento de la agralndustrla 

de la palma de acella 

AcaJle de palma crudo 

'- ~~~~ 

\1 



CENTRO DE- DOCUMENTACIÓN . 

SINOPSIS DEt PROCESO 
> 

DE LA PALMA DE ACEITE 
~~ 

En sU obra, Noel Wambeck bUSllij tncentlvar la ellpan
sfón de la' lndustrla dé la'·palma de' aceite y mejóiar la 
~flc¡enc:!a da las FJan!a~ de procesarhleIllo: para lastar 
una mayor GomeralaHzactón-4eJ a,c6íte de palma y SU$' 
proÓU Cii!:Os Está. dirla1da a todas )i!s pe !S~>na..s 
Involucradas cOIÍ la agrolndu51rfa. ya que oonlrene In
forrnacie.n sObre,produotos cy subPfoducto$. '11lseños 
qásjcos de los P!ocesos de e:xtracc on y de las pla,maLS, 
Ol' prQcasaí'lllento. gparacll)r" funclónamlento. manle- ... ----.....;:..J¡ 
nlmlanlo, diagramas de flUJO , eto. 

ESte manual estadhl)djdo en tres volúmenes, El núme
ro 1 está ~omptJ$stb de 12' capftuloll sobre la pl/lnta' de. 
e¡clracéióll, sistemas '1 procesos. El numero 2 Cllm
prende 4' capftu10s sobre manul:\1 de pruebas y I'tie:sla 
en1unc;l ónamiento de una planlatle ~~Gión de-QCl!ite 
de palma. Especffic!lclon~s y planos de maql,lmaría. POr 
úIlimP. el volumen 3, 'Que oortllene 1 S cap{t1JI~ sobra 
mlVltrmlmie/:lto de una pJ"nta extractora 

El prorecto ft¡e ndl'rado por Álvaro Campo Gabal. 
d1reotor da la-tJnid,ad dl! Cepacl¡aclón y Dasarrqllo 
Emprllsarlal de FedepalIT\a, yob\IIVO reCUfSos del'Siín" 
por melllo del cgl'Venf-o Sena-SAC, IJ de la. pf opla 
FeaerElCÍón, 

PALMAS 
~s ~ Se encUentra-en c rClJlacl6n Pelmas volumen 26 No. 2. con exceltmte$ artfc¡¡los, como' 

,~~~ , . ~ 
,~\J .'" • Impacto soolál de la~gfOl¡;¡dusltia de paJma -de aceite 

-Maurfc{Q M~quefa M. y EdlJafr:Jo Gf¡rb//J A 

.. Dese.dpción deJacapaeldad depredadora de les hormigas P¡¡chycondyla 
barpax y Paohyeortdyfa oblicvfieornr5. sobre Sagálassa valida Waltar, 

- barrenaoo( da t /!{coo en Palma de- aceite 
ArJdrell Sermlento. Ed{Jllr Btmitez y 'Rosa Aldaris.. 

" .. Aspectos generllles.-e Importancia der ágenta causar da anillo rolo 
Adrraf/8 SáMz A 

• E~-aGe\le de palina (¡E!m9fuente-nov~do!;a da J(pidas en a/lmentojl avlaolas 
Ng Wlilg Keong 

AlfemaJjva~ de -IocoUzación de 
plQlntas productoras de biodiésel 
con bose en eriterios de logistiea 

de disttlbuclon del produc1o 
- Marco T~cnico - Eeo.nÓmka 

SilO/ SaÍ'¡tam¡;¡rl~D.y GabiterV;ugas:E 

Esle esftJdio, eraborado para Fedepalma, ccmduce 
11 identiflcal y evaluar la posible· localizaGlón de las 
plilr\tas de producción d.e blodilÍsel a partlrd6\1Ceft& 
de palma, con lundamento_ en la togí!ltica~e
transporte y dlstribuci6n. 'l!l-nro de materias primas 
ti (nsUmo!!, como de-prOduc1os y subprodbolóS, 

~fedeparma 
C:tIIl'tfJO lOA NO t!a h ,u . 

~ {!71J.3011UOO 'GI.:(~;11111l'l:5Q' 
AA u,,'1I ~.tte CoIOI'rrtIÍI;! 

.. 'I'tH II!GWItlln sl lDlO ~~I2l I ·OMn~.!tldl!pQi'f',Q Ot'1j 

r 


